
Из шахтерской «слободы» – 
в Большой зал консерватории

Российское могущество прирастает
талантами из Сибири. В том числе
и «непрофильными» - музыкальными

СПИД не дым,
глаза не ест…

На конференции в Австралии  
наш обозреватель узнала, как в других странах
относятся к ВИЧ-инфицированным 7

Вольный ветер перемен
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Как мобилизованные
сибиряки встретили
Первую мировую

Пили,
били
и бузили

 Турист по прозвищу Ветер, завсегдатай Шерегеша, только здесь ощущает настоящую свободу. Фото Владислава Шитенка.

В этом году поток  
«незимних» туристов  
в Таштагольский район 
существенно увеличился.  
Если за всё прошлое лето 
здесь отдохнули более  
44 тысяч человек,  
то только за июнь и июль 
2014-го число отдыхаю-
щих приблизилось  
к показателю 54 тысячи.

- И здесь речь идет не только о Шереге-
ше, - рассказывает начальник отдела по ту-
ризму администрации Таштагольского рай-
она Николай Овчинников. – Люди едут и в 
Усть-Кабырзу, и в Каз, и в Темиртау...

Если же говорить о самом популяр-
ном среди туристов Шерегеше, то тут 
рост числа желающих отдохнуть особен-
но заметен. В прошлом году «не в самый 
сезон» (то есть не в горнолыжный) было 
открыто одиннадцать здешних гостиниц, 
а нынешним летом – уже двадцать одна 
принимает постояльцев. Как подчерки-
вает Николай Овчинников, это позволя-
ет сохранять рабочие места для местных 
жителей.

При этом Шерегеш привлекает не только 
организованные туристические группы, но 
и тех, кто решил отдохнуть просто «дика-
рем» в палатках. А среди завсегдатаев нема-
ло таких, кто проводит выходные и отпуск в 
Шерегеше зимой.

В их числе и 31-летний Владимир, лю-
битель экстрима, фрирайдер - и лыжник, и 
сноубордист. И еще в чем-то философ. Ны-
нешним летом он на время уединился здесь, 
перебравшись подальше от городской суе-
ты Новокузнецка, из его «прямоугольных 
джунглей». И вовсю наслаждается отдыхом 
и природой.

Окончание на 3-й стр.
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 ВРЕМЯ МАСЛЯТ. В Кузбассе в самом разгаре 
сезон маслят. Они растут повсеместно, близ 
сосняка. «Правда, эти грибы очень капризные, 
их надо быстро собирать, как только они 
появляются, - рассказывает заместитель 
председателя правления по заготовительно-
производственно-сбытовой деятельности 

облпотребсоюза Владимир Подкопалов. – 
Иначе они начинают портиться, вот поэтому 
наши предприятия их не заготавливают».  
Зато их очень уважают «индивидуальные» 
любители «тихой охоты». И уже местами 
начинают появляться лисички. Ну, а в августе 
ожидаются грузди. Фото Владислава Шитенка.

// фотофакт

 Практически в каждом населенном пункте Ижморского района есть памятники солдатам.  
К 70-летию Победы все они будут обновлены. Фото Елены Замашанской.

// безопасность

67622
перечислено в местные бюджеты территорий 
Кузбасса Управлением федеральной 
миграционной службы по Кемеровской 
области за первое полугодие. Эти средства 
получены от реализации патентов на работу 
иностранным гражданам. В прошлом году  
за аналогичный период было перечислено  
36 111 тысяч рублей.

// цифра

// память

Останутся в истории и в сердцах

// наука

Кемеровский госуниверситет получил существенное 
по объему финансирования и значимости государ-
ственное задание в сфере научной деятельности. 
Денежная сумма, выделенная из федерального бюд-
жета для этих целей, составила 28 млн рублей.

По словам Владимира Поддубикова, начальника науч-
но-инновационного управления университета, госзаказ 
на научные исследования и разработки поступал вузам и в 
предшествующие годы, но не в таком масштабе. До нынеш-
него года университеты сами предлагали Министерству 
образования и науки темы своих исследований, которые 
утверждались госзаказчиком и в общей сумме финансиро-
вались. Вузы самостоятельно распределяли средства меж-
ду своими проектами. Так, в прошлом году КемГУ по зака-
зу Минобрнауки реализовал 14 научно-исследовательских 
проектов на общую сумму около 10 млн рублей.

С этого года госзадание Минобр делит на две части: 
базовую и конкурсную. Базовая, как и прежде, доводит-
ся в общем объеме до университета и распределяется им 
среди научных коллективов, ведущих исследования по 
приоритетным направлениям развития науки и техноло-
гий России. В текущем году эта часть госзадания КемГУ 
в сфере научной деятельности составила около 8 млн ру-
блей.

В дополнение к этому вуз получил поддержку четырех 
его научных проектов в рамках конкурсной части госзада-
ния на общую сумму почти в 20 млн рублей. Тематика этих 
исследований охватывает такие стратегически важные об-
ласти, как физическая химия, свойства наноматериалов и 
др. Также получил поддержку проект археологов КемГУ на 
проведение исследований в области историко-культурно-
го наследия народов Северной Евразии.

Татьяна Фомина.

В Ижморском районе увеко-
вечили имена павших в боях 
солдат.

В посёлке Ижморский и в селе 
Ижморка–2 провели капитальный 
ремонт памятников землякам, по-
гибшим в Великую Отечественную 
войну. Кроме того, в Ижморке на 
обелиске появились именные пли-
ты с фамилиями 176 человек, пав-
ших на полях сражений. Местные 

жители давно мечтали воплотить 
эту идею в жизнь в знак уважения, 
благодарности односельчанам. 
Чтобы память о них оставалась не 
только в их сердцах, но и в истории 
района. Чтобы новые поколения 
знали своих героев...

Всего на капитальные ремон-
ты и частичную реконструкцию 
двух объектов из бюджета Иж-
морского городского поселения 
было направлено около 250 ты-

сяч рублей. На ремонт ушло де-
сятки тонн цемента, много мра-
морных плиток. В итоге обновлён 
фундамент памятника и его осно-
вание, реконструированы все де-
тали обелиска.

В ближайшее время в посел-
ке предстоит выровнять брусчат-
ку, ведущую к памятнику, а так-
же произвести другие работы по 
благоустройству территории.

Артём Сидорчук.

ТЫС. РУБЛЕЙ

Акция с таким названием проходила 29-30 июля  
в Кузбассе впервые – в рамках профилактического 
мероприятия «Сохраним жизнь ребенку». Ее орга-
низаторами выступило управление ГИБДД области 
совместно с областной прокуратурой.

В период акции сотрудники ГИБДД, выявившие наруше-
ние правил перевозки детей, составляли на водителей ад-
министративный протокол и предлагали им в течение трех 
дней приобрести детское удерживающее устройство. Если 
водитель соглашался и предоставлял в указанный срок дет-
ское автокресло или чек о его покупке, то освобождался от 
штрафа. Только 29 июля на дорогах области было выявлено 
129 фактов неправильной перевозки детей. А всего с начала 
года в Кузбассе зафиксировано более 12 тысяч таких нару-
шений. И, к сожалению, еще нередки случаи, когда дети по 
указанию родителей, завидевших инспектора ГАИ, прячут-
ся за переднее кресло, в багажник и даже под юбку матери.

ГАИ напоминает: автокресло приподнимает маленького 
пассажира, в результате чего ремень безопасности фиксиру-
ет его правильно. Если же пристегнуть ребенка к обычному 
сиденью автомобиля, в момент ДТП проходящий под гор-
лом ремень может выступить в роли… удавки.

Валентина Акимова.

Кресло вместо штрафа

Задание стратегической 
важности
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// «Кузбасс» спросил

//профмастерство

// флешмоб

Как ты здесь  
оказался вдруг?

// развитие

31 июля 1 августа 2 августа

+7
+24

+7
+24

+11
+19

+13
+19

Кемерово +18 - +20

Новокузнецк

+9 - +11
+16 - +18

+10 - +12

// погода

Вольный ветер перемен

 Водителю Екатерине Умяровой на конкурсе достался восьмой 
порядковый номер. А в жизни она водит троллейбус №111 – 
«трижды первый».

 Летний туристический сезон в Таштагольском районе в самом разгаре. Фото Владислава Шитенка.

Окончание. начало  на 1-й стр. 

 - Владимир - это имя только по 
паспорту, - говорит оригинал-экс-
тремал. - Помимо него у меня есть 
много других, к примеру, Любо-
мир. А еще – Ветер, просто Ветер.

Так поэтично любитель экстри-
ма выражает свою тягу к свободе. А 
потому и мысли на природе прихо-
дят Ветру, как правило, вольные:

- Я стараюсь не привязываться 
к одному месту. В мире нет ничего 
постоянного...

Здесь вообще многие чувству-
ют особую энергетику. Вот и Ве-
тер говорит, что она особенно хо-
рошо чувствуется в горах.

МЕЖДУ ТЕМ
Перспективы развития туриз-

ма в Шерегеше вполне оптими-
стичные. На днях этот курорт во-
обще оказался на первом месте в 
реестре инвестиционных проек-
тов Ростуризма (ведомство ут-
вердило перечень проектов, вхо-
дящих в федеральную программу 

развития внутреннего и въездно-
го туризма до 2018 года).

Напомним, что проект «Ту-
ристско-рекреационный кластер 
«Шерегеш» включен во второй 
этап федеральной целевой про-
граммы «Развитие внутреннего и 
въездного туризма в Российской 
Федерации на 2015-2018 годы». В 
его рамках будет вложено около  
6 миллиардов рублей инвестиций, 
планируется построить 31 объект 
туристской инфраструктуры.

Оксана Панарина.

Спонтанная разнарядка

Вчера отмечался Международный день дружбы.

Это один из самых молодых праздников. В апре-
ле 2011 года Генеральная ассамблея ООН приня-
ла решение о его проведении. В документе говорит-
ся: «Дружба между народами, странами, культурами 
и отдельными лицами может вдохновить на усилия 
по обеспечению мира и дает возможность навести 
мосты между обществами, которые чтят культурное 
многообразие».

А «Кузбасс» спросил читателей: на что они готовы 
ради дружбы?

ВИКТОР ТИТОВ, водитель, г. Берёзовский:

− У человека может быть всего один друг. Настоящий 
друг. У меня такой есть. Мы с ним вместе служили в ар-
мии. Мне с ним море по колено. Могу с уверенностью 
сказать, что друг познается в беде. Человек по природе 
своей оголяется и становится тем, кто он есть, в тех ус-
ловиях, где трудно. У нас трудностей было много, и все 
мы преодолели вместе. Поэтому, если мне кто-то скажет, 
что у него много друзей, я вынужден не поверить. Цен-
ность дружбы я знаю.

СОБИР РАХИМОВ, выпускник КемГУ:

− Ради друга в прямом понимании данного слова я го-
тов отдать свою жизнь. И тот человек, которому я друг, 
уверен, так же поступит в случае необходимости.

АЛИНА ЦЫПЛЕНКОВА, рекордсменка по аквайс-спорту, г. Кемерово:

− Дружба субъективна, зачастую это просто взаимо-
выгода. Себя я считаю достаточно свободным человеком 
и к людям стараюсь не привязываться. Но если дружба 
стоящая и настоящая, то на всё готова, чтобы она сохра-
нилась.

ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА, студентка, г. Юрга:

− Ради дружбы я готова преодолеть любые расстояния 
и трудности. Моя подруга сейчас учится в Новосибирске. 
В прошлом году, чтобы поздравить ее с днем рождения в 
нужный час (а родилась она в пять утра), нам пришлось 
выехать в ночь, чтобы именно к этому времени оказать-
ся на пороге ее комнаты.

Алена Петрова.

Это доказано на конкурсе 
профмастерства в Кемеровской 
электротранспортной компа-
нии.

В состязании водителей 
троллейбусов женщины (их 
было три) принимали участие 
наравне с мужчинами. У во-

Платья, юбки, украшения, цветы, а также улыбки – 
как символ нежности, мягкости, уюта и тепла – таков 
дресс-код ежегодного всероссийского флешмоба 
женственности, к которому завтра присоединятся и 
кемеровчанки.

1 августа в 19.00 у каждой леди появится возможность 
«выгулять» самый красивый наряд в горошек, цвето-
чек, с рюшами. А одновременно – подарить хорошее на-
строение, улыбку и цветы тем горожанкам, которые «не 
в курсе» данного мероприятия. Оно, к слову, проходит 
ежегодно более чем в ста городах России, а также в Бело-
руссии, Казахстане, Германии, Италии и Чехии.

Постоянные участницы данного действа гарантиру-
ют «новеньким» атмосферу радости, нежности и гар-
монии. И обещают, что здесь будет большая вероят-
ность встретить единомышленниц, пообщаться. А еще, 
что тоже приятно, явно не обойдется без восхищенных 
взглядов сильной половины человечества. Такой вот 
«бонус» от флешмоба.

Анна Тимощук.

Лучший водитель – женщина
дителя второго класса Татья-
ны Фридман за плечами 12 
лет трудового стажа и участие 
во всероссийских конкурсах 
профмастерства, потому она и 
потеснила соперников-мужчин 
на пьедестале почета.

Конкурсанты демонстриро-
вали свои знания устройства и 

эксплуатации троллейбуса, пра-
вил дорожного движения, на-
выки в культуре обслуживания 
пассажиров, состязались в во-
ждении на специальной трассе.

– Водить троллейбус даже по-
сложнее, чем автобус. Ведь у нас 
сразу две дороги: одна асфаль-
товая, под колёсами, а другая 
над головой, контактная сеть, – 
объясняет участница Екатерина 
Умярова. – Но мне работать лег-
ко: я люблю свое дело. Я не по-
нимаю разделения профессий на 
мужские и женские. Тут всё за-
висит от конкретного человека!

Победители получили при-
зы и денежные премии, а также 
внеочередное повышение води-
тельского класса.

Как рассказал руководитель 
пресс-службы ОАО «КЭТК» 
Максим Гончаренко, с состяза-
ния водителей троллейбусов на-
чались предъюбилейные про-
изводственные мероприятия, 
рассчитанные на целый год. В 
2015-м исполнится 75 лет со дня 
пуска первого трамвая в Кеме-
рове и 45 лет троллейбусному 
движению. Конкурсы пройдут и 
у водителей трамвая, и у путей-
цев, и в службе энергохозяйства.

Юлия Сергеева.
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Пробы на химию. Ждем результат

// ЧП

 Изба-читальня сразу привлекла внимание местных 
ребятишек. Фото Сергея Капустина.

 На жизнедеятельности железнодорожного вокзала авария не отразилась. Фото Ярослава Беляева.

// увлечения

// профилактика

Найти и обезвредить. Охота на сайты

Приходи-читай-делись!

Обнаружить в соцсети  
и заблокировать как можно 
больше сайтов, рекламирую-
щих продажу запрещенных 
наркотических веществ (таких 
как mix, соль, спайс и прочие), 

– такова задача конкурса «Чи-
стый интернет», объявленного 
в Новокузнецке.

Акцию, направленную на вы-
явление и уничтожение наркоти-
ческой рекламы во «Всемирной 
паутине», организовали комитет 

по делам молодёжи администра-
ции Новокузнецка, городской мо-
лодёжный центр «Социум», Но-
вокузнецкий межрайонный отдел 
Управления Федеральной служ-
бы по контролю за оборотом нар-
котиков по Кемеровской области 
и одна из компаний-провайдеров.

В конкурсе могут участвовать 
все желающие, вне зависимости 
от возраста. Алгоритм работы 
предоставляет оргкомитет. После 
обнаружения незаконных объяв-

лений рекомендуется отправить 
ссылку в Роскомнадзор, специ-
алисты которого проверят опас-
ный сайт и при необходимости 
заблокируют его.

В настоящее время в конкур-
се участвуют 20 жителей города, 
сообщает «Социум». Итоги будут 
подведены в конце августа. Побе-
дитель, обнаруживший наиболь-
шее количество незаконных объ-
явлений, получит подарок.

Татьяна Минеева.

Активизировать творческое 
мышление жителей города, раз-
вить интерес к культурным тра-
дициям и историко-культурному 
наследию решили в музее-за-
поведнике «Мариинск истори-
ческий» и объявили конкурс 
видеороликов о городе «Я здесь 
живу, и край мне этот дорог».

Он проводится по четырем но-
минациям: Приезжай, не пожале-

ешь!». В ней предлагают предста-
вить работы, позиционирующие 
город как туристический центр, 
рассказывающие о его достоприме-
чательностях. Также есть номина-
ции «Что имеем, то храним», «Мы 
гордимся тобой, наш земляк доро-
гой!» (речь идет о мариинцах - ма-
стерах, работниках культуры, твор-
ческих людях); «Тихая моя Родина» 

- в этой номинации жюри ждет виде-
ороликов о мариинской природе.

Присланные работы (а их уже 
с десяток) музейщики планиру-
ют использовать для продвиже-
ния города как культурного объ-
екта на всевозможных выставках, 
встречах, экскурсиях, презента-
циях и т.д. Работы принимаются 
до 15 сентября 2014 года. Подве-
дение итогов и награждение по-
бедителей тоже состоится в сен-
тябре.

Оксана Юрьева.

Коррозия металла стала, по 
предварительной версии, при-
чиной утечки серной кислоты 
из цистерны на седьмом пути 
третьей платформы Новокуз-
нецкого железнодорожного 
вокзала 30 июля. Пострадав-
ших нет.

Чтобы выяснить, сколько 
именно серной кислоты вылилось 
на землю, цистерну отвезли на За-
падно-Сибирский металлургиче-

ский комбинат для взвешивания. 
С помощью пожарного поезда ме-
сто аварии залили водой. Здесь же 
специалисты Новокузнецкого фи-
лиала Центра гигиены и эпиде-
миологии по железнодорожному 
транспорту с периодичностью в 
несколько часов брали пробы ат-
мосферного воздуха на наличие в 
нем аэрозолей серной кислоты и 
почвы на присутствие в ней дан-
ного химического соединения.

Параллельно санитарные вра-

чи Новокузнецкого территори-
ального отдела Управления Фе-
деральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека произ-
вели заборы воздуха и почвы в 
четырех ближайших к жилой за-
стройке точках на улицах Курако, 
Вокзальной, Карбышева.

Результаты лабораторных ис-
следований станут известны се-
годня.

Мария Дарская.

Вчера в парке «Лесная сказка» кемеровского горо-
да-спутника Лесная Поляна состоялось празднич-
ное открытие первой в этом жилом районе свобод-
ной библиотеки «Изба–читальня».

В установленный домик для книг вошло более ста эк-
земпляров. Верхняя полка отведена «взрослой» литера-
туре, нижняя - исключительно для детей.

Домик, стилизованный под сказочную избушку - 
идея местного территориального управления, - был 
установлен в парке несколько дней назад. И сразу при-
влек внимание жителей и гостей района. Особенный ин-
терес проявляла ребятня.

- Принципы открытой библиотеки «Изба-читальня» 
следующие: взял книгу - верни после прочтения обрат-
но. Залежался дома интересный экземпляр - выставь 
для общего пользования. Бережное отношение к книгам 

- обязательно. Ограничений в виде возраста нет. Вот и все 
правила! - поделилась с «Кузбассом» Наталья Шепелева, 
заведующая орготделом теруправления.

Она же рассказала, что данный проект - это лишь на-
чало большой работы, ее цель - заинтересовать, привить 
любовь к чтению жителям района, среди которых много 
молодежи. А потому подобные пункты обмена книгами 
вскоре появятся и на проспекте Весеннем, и на бульва-
ре Осеннем. Установят их рядом с садовыми диванами 
(чтобы была возможность здесь же, «не отходя от кассы», 
начать свое погружение в мир знаний).

К слову, таких «буккроссеровских» точек по области 
уже не сосчитать, идея обмена книгами показалась сим-
патичной нашим землякам. Мы оказались в хорошем 
смысле жадными до чтения.

Анна Тимощук.

// творчество

Мариинск во всей красе
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// О чем писал «Кузбасс»        30.07.1950

Антонина Семеновна Злобина,
председатель совета ветеранов ООО ПО 
«Токем» (бывшее КНПО «Карболит»):

- Безусловно, в советское время завод 
«Карболит», будучи крупным предприятием 
химической промышленности, не ограни-
чивался только производством профиль-
ной продукции. Производился и большой 
ассортимент товаров бытового назначения. 
К сожалению, за давностью лет не сохра-
нилось никакой информации об упомяну-
том в заметке чудо-изобретателе и его ап-
парате, но многие кузбассовцы наверняка 
хорошо помнят продукцию нашего завода, 
например, детские игрушки – машины, ку-
бики, шахматы, шашки. Много товаров из-
готавливалось также для садоводов и ого-
родников – лейки, ведра, тазы...
Затем, с началом перестройки, ситуация 
изменилась, упал спрос на эти товары, в 
страну хлынул поток импорта. И товары на-
родного потребления завод перестал про-
изводить.
Однако предприятие и сегодня работает. 
Оно единственное в России, где произво-
дятся ионообменные смолы. Также у нас из-
готавливается большой ассортимент лаков, 
жидких смол и другой продукции, исполь-
зуемой в строительстве и других сферах.

Оксана Панарина.

В марте нынешнего года в Государственный 
реестр изобретений Союза ССР внесено автор-
ское свидетельство кузбассовца К.И. Евтихова 
на оригинальную конструкцию разливочного 
аппарата для дозировки всевозможных жид-
костей.

Этот аппарат приводится в действие с по-
мощью ножного или ручного рычага и осно-
ван на принципе пневматического действия. 
Он прост по своему устройству и точно отме-
ряет количество залитого в него молока, рас-
тительного масла, керосина или других жид-
костей. Аппарат предназначен в основном для 
торговой сети, но может быть использован и 
в некоторых заводских лабораторных целях. 
Он устраняет возможность загрязнения зали-
той в него жидкости или неправильного отпу-
ска ее.

Государственный комитет Совета Мини-
стров СССР по внедрению передовой техники в 
народное хозяйство отмечает в авторском сви-
детельстве тов. Евтихова, что его изобретение 
отличается от многочисленных прежних раз-
ливочных аппаратов...

Сейчас по заказу Кемеровского облторготде-
ла первый такой аппарат изготавливается на за-
воде «Карболит». Все детали для него уже сде-
ланы, и сборка аппарата задерживается только 
из-за отсутствия цилиндрического стекла, ко-
торое на днях прибудет из Сталинска.

Новый разливочный аппарат конструкции 
кузбасского изобретателя повысит культуру 
торговли в магазинах нашей области.

(Текст с сокр.).

// комментарий

// к власти с вопросом

  Даже дети хорошо знали продукцию «Карболита»!

// Спрашивали? Отвечаем!

«Золотой» капремонт кто осилит?
Скоро мы все будем финансировать 

капремонт своих многоквартирных до-
мов. И хотя уже составлена региональ-
ная программа капремонтов, но есть еще 
такой вариант -собственникам предло-
жат взять кредит на капремонт, и они, 
возможно, проголосуют «за». В связи с 
этим возникают такие вопросы. Креди-
тование собственников многоквартир-
ного дома – это коллективная ответ-
ственность в погашении кредита. Но на 
деле как его гасить? В доме могут про-
живать малоимущие граждане, кото-
рым трудно найти необходимую сумму. 
Кроме того, сейчас в многоквартирных 
домах люди подолгу не живут, пересе-
ляются в другие дома, тем более что и 
масштабное жилищное строительство 
помогает многим улучшать жилищные 
условия. Что получится? Дом взял кре-
дит на капремонт, а уже через полго-
да 20-30% собственников съехали и про 
кредит забыли. Въехали новые жильцы и 
не хотят слышать ни о каких кредитах, 
да и не согласны они с такими условия-
ми финансирования капремонта. Что 
имеем в итоге: 20% новоселов долг воз-
вращать не собираются, еще 20% жиль-
цов попросту неплатежеспособны. Как 
быть в этом случае? Расплачиваться 
остальным?

Елена Федорова. Кемерово.

Этот вопрос мы адресовали участникам 
пресс-конференции по теме «Кредитова-
ние капремонтов многоквартирных домов 
в современных условиях», прошедшей 22 
июля в агентстве «Интерфакс» (Москва). 
Нашей читательнице отвечали Андрей Чи-
бис, заместитель министра РФ по строи-
тельству и ЖКХ, и Николай Цуканов, гу-
бернатор Калининградской области.

Спикеры пресс-конференции отмети-

ли, что взносы на капремонт в каждом ре-
гионе установлены свои, и достаточно вы-
сокие. Они колеблются в диапазоне от 4,2 
до 7 рублей за квадратный метр площади 
квартиры в месяц. А по программе креди-
тования эти взносы станут для собствен-
ников конкретного дома еще выше. И такая 
финансовая нагрузка некоторым жиль-
цам действительно может оказаться не под 
силу. Поэтому, запуская программу креди-
тования капремонтов, государство должно 
предусмотреть и меры поддержки коллек-
тивного кредитования. Это субсидирова-
ние процентной ставки, например. Малои-
мущие должны рассчитывать на субсидию 
из регионального бюджета, а не платить 
всё сами.

А еще должно быть софинансирова-
ние со стороны государства какой-то ча-
сти кредита, ресурсная поддержка кредит-
ных программ (например, бизнес-проект), 
условия рефинансирования процентной 
ставки. Тогда не страшно будет «лезть» в 
кредит.

В настоящий момент в девяти регионах 
уже работает новая система финансирова-
ния капремонтов домов, еще в 56 субъектах 
Федерации будет осуществлен переход в те-
чение нынешнего года, а в 15 регионах нач-
нут собирать взносы с начала 2015-го.

Что же касается системы кредитования 
капремонтов, то в ней в качестве экспери-
мента уже восемь регионов. Конечно, люди 
пока боятся платить за то, чего они еще не 
видят. То есть работы еще не проведены, 
а долговую нагрузку жильцы на себя уже 
взяли. Но кредитование – самый короткий 
путь осуществить ремонт. При этом про-
центная ставка должна быть не 13-15%, а 
8%, и сам кредит можно взять только в го-
сударственном банке. Опыт Калининград-
ской области показал, что кредитование 
капремонтов возможно. В Ростовской об-

ласти тоже уже выдали 46 кредитов на раз-
ные виды ремонта домов сроком на пять 
лет. Взнос составил от 3 до 10 рублей в ме-
сяц за «квадрат».

А вот в опасениях о возможной мигра-
ции населения спикеры поначалу не уви-
дели особой проблемы. Если квартиру 
приобретает другой собственник, то осу-
ществляется переход прав и обязанностей 
именно на него. Хотя потом, задумавшись, 
все же признали, что определенный риск 
невозврата кредита в связи со сменой соб-
ственников всё же есть. Поэтому надо зако-
нодательно этот момент еще подработать. 
У банков должна быть гарантия возврата 
средств. А каким образом её обеспечить? 
Наверное, еще на первом этапе купли-про-
дажи жилья риелтор обязан учитывать об-
ременение кредитом на капремонт выстав-
ленной на рынок жилья квартиры. И на 
следующем этапе – при регистрации прав 
на купленное жилье - тоже должно учиты-
ваться обременение по кредиту.

Спикеры вспомнили опыт Польши, где 
люди тоже берут кредиты на капремонты 
домов и потом съезжают, продавая свое 
жилье другим собственникам. Там тоже 
вопрос гарантий возврата кредита не так 
прост, как кажется на первый взгляд. По 
сути, как должно быть? Человек, въехав в 
дом, получает лицевой счет, где указаны 
его платежи за жилищно-коммунальные 
услуги. И в этом счете должна быть отдель-
ная строка по погашению кредита. Чтобы 
он элементарно помнил про кредит и не за-
бывал его своевременно гасить. Так вот, в 
Польше законодательно закреплен такой 
порядок. Если человек не может погасить 
кредит на капремонт дома, он отвечает за 
это своим имуществом. Очевидно, и у нас 
порядок взимания долга по кредиту будет 
выглядеть аналогичным образом.

Елена Щербакова.

Уважаемые кузбассовцы!

С 4 по 8 августа 2014 года с 15 
до 17 часов вы можете обратиться 
к заместителям губернатора Кеме-
ровской области, руководителям 
исполнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской об-
ласти отраслевой и специальной 
компетенции, иных органов по те-
лефонам «прямой линии»:

4 августа - Степин Евгений 
Иванович,  начальник департа-
мента труда и  занятости населения 
Кемеровской области, 
тел. 35-41-60.

5 августа - Шнитко Александр 
Николаевич, начальник департа-
мента строительства Кемеровской 
области, тел. 58-55-45.

6 августа - Сергеев Алексей 
Станиславович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской области 
(по вопросам здравоохранения), 
тел. 36-84-88.

7 августа - Кислицын Дмитрий 
Владимирович, уполномоченный 
по правам ребенка в Кемеровской 
области, тел. 34-95-96.

- Исламов Дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по экономике и реги-
ональному развитию), 
тел. 58-51-71.

8 августа - Добрыдин Сергей 
Никандрович, начальник архив-
ного управления Кемеровской об-
ласти, тел. 58-30-56.

Ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области - 
58-41-97.

Интересное изобретение кузбассовца Евтихова
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В гости к динозаврам
В афише Кемеровского краеведческого музея 
появилась новая экскурсия. Посетителей при-
глашают провести целый день на Шестаков-
ском комплексе, где ведутся палеонтологиче-
ские раскопки. «Кладбище динозавров» в этом 
году радует ученых сенсационными 
находками.

По пути к сенсации
Вставать надо рано: уже без 

десяти восемь наш микроавто-
бус заполняется туристами. В 
основном это мамы с ребятиш-
ками школьного возраста. Гид 
Майя Муравьева признается: 
«12-14 человек – оптимальный 
размер группы для такого тура. 
А заявок на эту экскурсию мно-
го… Так что не исключено, что 
скоро будем увеличивать число 
поездок».

Но пока в Шестаки экскурсии 
возят только по субботам. 

По дороге к месту сбора успе-
ваю вздохнуть: забыла купить 
бутылку воды – по такой жаре 
было бы нелишним… Оказы-
вается, вздыхала зря: каждому 
пассажиру уже предусмотрено 
питье по потребности, розданы 
и бутылки, и одноразовые ста-
канчики. Приятно!

Пока едем к месту назначе-
ния, гид успевает рассказать 
массу интересных подробностей. 
Я узнаю, например, почему баню 
надо строить из осины, а дом из 
лиственницы. Чем черневая тай-
га отличается от хвойной и как 
определить их границы. Узнаю, 
что в Шестаково на раскопках 
пситтакозавра сибирского уже 
побывали нынешним летом уче-
ные из Франции и Швеции и что, 
вполне вероятно, наш Кузбасс 
скоро станет самым сокровен-
ным местом планеты: ведь нигде 
кроме не удалось палеонтологам 
раскопать ТАКОЙ вид доисто-
рического чудища, да еще во всю 
длину скелета.

«Динозаврик 
и его семья»

Рассматриваем картин-
ки древних ящеров, пытаемся 
представить, что это такое – ме-
ловой период, 130 миллионов 
лед назад. Вообразить эту це-
почку лет невозможно! Майя 
Юрьевна приходит на помощь: 
«Если представить всю историю 
жизни на земле за один  кален-
дарный год, то динозавры поя-
вились где-то в начале марта. А 
человек – за несколько часов до 
наступления нового года».

Ловлю себя на том, что время 
в дороге пролетает совсем неза-
метно: мы постоянно чем-то за-
няты. Ребятам, например, наш 
гид раздает специальный корей-
ский пластилин (он не липнет к 
рукам, не пачкает вещи) и пред-
лагает слепить из него фигурки 
динозавров. Оказывается, Ке-
меровский краеведческий му-
зей объявил конкурс рисунков, 
очерков и детских поделок на 
тему «Динозаврик и его семья». 
Итоги будут подводиться осе-
нью. А пока Майя Юрьевна рас-

сказывает, как ученые восста-
навливают облик динозавров, 
как определяют их облик. «Есть 
такая редкая профессия – палео-
иллюстратор, - рассказывает 
она. – Это художник, специали-
зирующийся на рисунках древ-
них животных. У нас в музее та-
кой есть - Андрей Тучин».

Зайчик-на-пальчик 
и кукла-«утешница»

Вообще эта экскурсия хороша 
своей интерактивностью. «Ту-
пого слушания» тут почти нет – 
экскурсантам постоянно пред-
лагается всё «испробовать на 
себе».

Вот музей в Верх-Чебуле – 
первый пункт нашей останов-
ки. Казалось бы, ну чем может 
удивить среднестатистическо-
го жителя областного центра 
маленький сельский музей-
чик? Оказывается, может. Да 
еще как! «От сохи до «Конкор-
да» - эта экспозиция, располо-
женная под открытым небом, 
не только представляет «исто-
рию пахоты», она позволяет 
каждому желающему и похо-
дить за лемехом древнего плу-
га, и посидеть за рычагами ста-
ренького комбайна «Нива»… А 
замечательный краевед, исто-
рик, писатель Александр Вай-
кутис, который проводит для 
нас местные экскурсии, еще и 
подробно расскажет, покажет и 
даст попробовать отбить косу, 
наточить топор или вылепить 
за гончарным кругом настоя-
щий горшок.

Кстати, меня восхитило, что 

местные наши музейщики уже 
вполне научились зарабаты-
вать и на сувенирной продук-
ции, и на желании любопыт-
ных экскурсантов «испытывать 
на себе» все то, о чем им рас-
сказывают. В том же чебулин-
ском музее вам охотно пред-
ложат и поработать за ткацким 
станком, и попрясть шерсть 
на старой прялке, и проведут 
мастер-класс по изготовлению 
кукол-оберегов. Порой – весь-
ма необычных. Вот, например, 
«зайчик-на-пальчик» (прооб-
раз кукольного театра?). Или – 
кукла-«утешница», куклы-«не-
разлучники» (такие обязатель-
но крутились из носовых пла-
точков какой-нибудь бабушкой 
на внучкиной свадьбе).

Кто на новенького?
Но главная цель нашего путе-

шествия – разумеется, раскоп-
ки. И вот тут, должна сказать, 
вас охватывает удивительное 
чувство. Ощущение, что ты при-
сутствуешь на самом переднем 
крае науки – там, где соверша-
ются прорывы и открытия, – на-
полняет сердце трепетом. Да и 
как ему не трепетать, когда тебе 
прямо в руки дают подержать 
косточку пситтакозавра («вот 
это – фаланга пальца передней 
лапы»), которая пролежала тут 
сотню миллионов лет!

Руководитель раскопок, за-
меститель директора областно-
го краеведческого музея по на-
уке Елена Кузьмина подробно 
рассказывает о стадиях процес-
са (какой это, оказывается, му-
чительный труд!) и о том, что 
самое главное – не транспор-
тировка находок (хотя и она – 
очень трудоемка и сложна), а вот 
то самое «складывание пазлов», 
когда из мельчайших обломков 
под руками ученых возникнет 
скелет никем не виданного пре-
жде животного.

Елена Аркадьевна делится с 
нами сокровенным: оказывает-

ся, только нынешним летом тут 
нашли черепа семи пситтакозав-
ров! Причем некоторые из них 
поразили палеонтологов своими 
крупными размерами: 35 на 40 
сантиметров. Возможно, это ка-
кой-нибудь иной вид, до сих пор 
не описанный в науке?

А страсти кипят
Остаток дня уходит на путе-

шествие по крутояру – это то 
самое место, где когда-то гео-
лог Александр Моссаковский 
первым обнаружил останки 
древних костей и где бывал с 
экспедициями знаменитый пи-
сатель-фантаст Иван Ефремов.

С этого же крутояра семь лет 
назад упала и погибла Галина 
Чудова – учитель истории Ше-
стаковской школы, страстный 
краевед, глубокий знаток мест-
ных палеонтологических чудес. 
По весне, когда вода из Кии об-
нажает содержимое обрыва, она 
отправилась сюда за новыми 
находками. Подошла слишком 
близко к краю, кусок земли ото-
рвался и рухнул в разлившуюся 
реку…

Теперь имя Галины Алексеев-
ны Чудовой носит сельский па-
леонтологический музей. С ред-
костными экспонатами, между 
прочим! Здесь хранится челюсть 
кита, которой свыше 200 мил-
лионов лет, и окаменевшее яйцо 
пситтакозавра, и янтарь, най-
денный при археологических 
раскопках…

Вообще чем больше погружа-
ешься в историю раскопок и на-
ходок, тем более дивишься тому, 
какие страсти кипят на фоне 
этой древности! Казалось бы, 
что может быть спокойнее, чем 
углубление в далекое-предале-
кое прошлое? А вот поди ж ты! 
Тут, гонимые научным интере-

сом, всерьез гибнут люди. Тут 
происходят «кражи века» (нам 
рассказывали, как одну из па-
леонтологических находок у ке-
меровских ученых буквально 
увели из-под носа псевдоколле-
ги из Новосибирска - до уголов-
ного дела разбирательство до-
ходило!).

 Оно того стоит  
А заканчивается наш марш-

рут «рыбацкой ухой» на бере-
гу Кии. Когда, переполненные 
впечатлениями и информацией, 
мы добираемся до чудесной по-
ляны у излучины реки, сил уже 
остается только на то, чтобы 
восхищенно ахнуть над приго-
товленным застольем. Тут тебе 
и рыба целиком, и домашние 
пироги с рыбой, и ароматная 
уха. А еще – свежая зелень и 
овощи, малосольные огурчики, 
мед, печеная картошка «с сюр-
призом», чай на травах…

Остается время и на то, чтобы 
окунуться в прозрачную речку, 
побродить по луговине, собирая 
землянику и одуряюще души-
стый белоголовник.

Возвращаясь в город, мы об-
суждали с соседками по автобу-
су результаты поездки. Оцен-
ки были единодушны: здорово! 
Тем более что мы, кроме пере-
численного, посетили еще и ча-
совню Филарета Срезневского 
(священника, погибшего в 30-е в 
Сиблаге), и кедровую рощу.

Цена тура – 1680 рублей с че-
ловека. Спрашиваю сидящих 
рядом маму с сыном-подрост-
ком: «Как вам? Не дорого?». «Да 
что вы! - отвечает женщина. - За 
такие деньги разве где-нибудь 
еще столько получишь? Оно того 
стоит».

И правда: стоит.
Ольга Штраус.

  Передовой край науки – раскопки на комплексе Шестаково-3.

  Историй Александр Вайкутис (справа) передает старинные 
гончарные навыки экскурсантам из рук в руки.
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Австралийское эхо
На прошлой неделе в австралийском городе 
Мельбурне завершила работу XX Междуна-
родная конференция по СПИДу. В ней уча-
ствовала и журналист нашей газеты. Какое 
отношение эта конференция имела к Кузбассу? 
Отразятся ли ее выводы и решения на ВИЧ-
инфицированных жителях нашей области 
и если да, то как?

Почему именно 
Мельбурн?

Подобные масштабные фору-
мы (а в нынешнем приняли уча-
стие 13,6 тыс. человек) прово-
дятся раз в два года и являются 
самой большой площадкой мира 
для обмена идеями, знаниями и 
достижениями в области профи-
лактики и лечения ВИЧ. Преды-
дущие конференции проходи-
ли в Вашингтоне, Вене, Мехико, 
Торонто, Бангкоке, Барселоне… 
На этот раз выбрали Австралию, 
где уровень распространения 
ВИЧ-инфекции среди населения 
один из самых низких в мире.

Выступая на открытии кон-
ференции, профессор Шарон 
Левин, в прошлом – президент 
Австралийского общества ВИЧ-
медицины, отметила: добиться 
таких результатов им позволи-
ло то, что с самого начала эпиде-
мии наиболее уязвимые группы 
населения – геи, секс-работники, 
потребители инъекционных 
наркотиков – рассматривались 
государством как равноправные 
партнеры, также заинтересован-
ные в том, чтобы не допустить 
масштабного распространения 
ВИЧ.

10 лет назад автор этих строк 
уже посещала Мельбурн – в ка-
честве делегата крупного фору-
ма другой международной орга-
низации. Он тоже был направлен 
на борьбу с эпидемией ВИЧ/
СПИДа. В числе прочих меро-
приятий той встречи было зна-
комство с работой мельбурнско-
го проекта «Снижение вреда». 
Российская делегация нанесла 
визит в клинику первичной по-
мощи наркозависимым, где в те-
чение ряда лет действовал бес-
платный обмен использованных 
ими потенциально зараженных 
ВИЧ шприцев на чистые. Обмен 
был «приманкой», которая по-
зволяла медикам и социальным 
работникам выходить на эту за-
крытую группу и проводить сре-
ди потребителей ликбез на тему 
снижения риска заражения не 
только при наркотических, но 
и при сексуальных контактах. 
Здесь же эти люди могли по-
мыться, постирать белье в спе-
циально организованной для 
них прачечной, получить кон-
сультации медицинского, соци-
ального, юридического плана…

В течение всего периода, ми-
нувшего с той конференции, в 
большинстве регионов нашей 
страны (включая Кузбасс) обмен 
шприцев считался «затеей нон-
грата». «Точечные» проекты в 
некоторых городах Кемеров-
ской области реализовывались, 
но погоды они не делали.

В 2012 году в Австралии, на-

селение которой составляет око-
ло 24 млн человек, было зареги-
стрировано 1253 новых случая 
ВИЧ. В Кузбассе, где 2,8 млн жи-
телей, – более 6000. (В 2013-м 
чуть меньше: 5954.)

Всесторонний ответ
Впрочем, на XX Междуна-

родной конференции по СПИДу
 о «Снижении вреда» говори-
лось, скорее, через запятую. 
Ежедневная программа вклю-
чала порядка 65-70 заседаний, 
симпозиумов, семинаров, сес-
сий и сопутствующих меропри-
ятий, которые проходили на 8-9 
площадках одновременно. Реф-
реном звучала мысль: покон-
чить к 2030 году с эпидемией 
СПИДа в мире можно, современ-
ные достижения в биомедицин-
ской сфере делают эту задачу 
вполне реалистичной. Лекар-
ства, сохраняющие жизнь ВИЧ-
инфицированных, уже есть, и 
работа по их совершенствова-
нию продолжается. Но, чтобы 
свести до минимума статистику 
новых заражений, необходимо 
усилить работу в конкретных ге-
ографических регионах. Сегод-
ня 80% мировой популяции всех 
ВИЧ-инфицированных прожи-
вает в 20 странах. В основном 
это государства Африки к югу 
от Сахары, а также ряд крупных 
стран со средним уровнем до-
хода: Китай, Бразилия, Индия, 
Индонезия, Таиланд и Россия.

На открытии конференции 
бурную реакцию зала вызвало 
выступление Аю Октариани, ко-
ординатора индонезийской сети 
женщин, живущих с ВИЧ. Юная 
харизматичная женщина откры-
то заявила многотысячной ауди-
тории, что уже 5 лет имеет ВИЧ-
положительный статус: «Жить с 
ВИЧ непросто. Когда я захотела 
пройти тест на ВИЧ, врачи ска-
зали мне, что я должна прийти с 
родителями. Я боялась и не хо-
тела, чтобы мои родители знали. 
Но я не имела прав на мое тело. 
То, что случилось со мной, про-
исходит во всем мире. Я обща-
лась со сверстниками из других 
стран: индусами, буддистами, 
христианами, атеистами… Мно-
гие получили ВИЧ, потому что 
не знали, какими средствами мы 
можем защитить себя… Пробле-
ма ВИЧ не может быть решена 
только с помощью науки. Одна 
антиретровирусная терапия не 
может препятствовать новым 
случаям ВИЧ-инфекции. Необ-
ходимо заниматься просвеще-
нием в вопросах ВИЧ в школах 
и клиниках, куда люди поступа-
ют уже с диагнозом. Чтобы по-
следние не жили с постоянным 

чувством стыда и не чувствова-
ли отторжения со стороны об-
щества».

Поэтому на конференции и 
обсуждались не только сугу-
бо научные, гендерные или воз-
растные аспекты эпидемии. (А 
проблемы ВИЧ-положительных 
женщин, например, действи-
тельно отличаются от проблем 
мужчин. Да и потребности под-
ростков, которые тоже зани-
маются сексом и употребляют 
наркотики, отличаются от по-
требностей взрослых, живущих 
с ВИЧ и уже достигших зрелого 
возраста.)

Внимание участников фо-
рума было сфокусировано так-
же на ключевых группах на-
селения, которые чаще других 
сталкиваются со стигмой и дис-
криминацией: на геях, секс-
работниках, потребителях инъ-
екционных наркотиков и на 
транссексуалах. Не потому, что 
западное общество так уж де-
монстративно толерантно. А 
потому, что там давно поняли: 
когда эти люди не чувствуют 
безопасности при обращении 
за помощью, ВИЧ процветает во 
всем обществе. И если продол-
жать запугивать наиболее за-
тронутую эпидемией часть на-
селения, будет только хуже. (К 
слову сказать, в 81 стране мира 
гомосексуальные отношения до 
сих пор считаются преступле-
нием, а в 7 странах караются 
смертной казнью.)

Удивительную демократич-
ность форума можно проиллю-
стрировать таким примером. В 
число высокоуровневых спике-
ров конференции вошел бывший 
президент США Билл Клинтон. 
Он приехал с докладом о повы-
шении эффективности экономи-
ческого реагирования на ВИЧ. 
Выступление Клинтона транс-
лировалось на многих площад-
ках, в том числе и в «Глобальной 
деревне» – выставочном пави-
льоне, где заявляли о себе самые 
разные представители граж-
данского общества. Часть посе-
тителей «деревни» буквально 
прилипла к большому экрану, 
реагируя на доводы оратора так, 
как если бы он их слышал. В это 
же время в одном из павильонов 
«деревни» представители ком-
мерческого секса проводили для 
коллег по цеху семинар по сни-
жению рисков заражения ВИЧ. 
Рядом заявляли о своих правах 

трансгедеры. И шел концерт в 
африканской зоне…

Один из участников конфе-
ренции, украинский активист 
Геннадий Рош, написал на сво-
ей страничке в Facebook сле-
дующее: «Такие конференции 

– как ярмарки. Каждый приво-
зит сюда свой собственный ло-
кальный вопрос или продукт, и 
тут они складываются в общую 
картину. Поэтому каждый тут 
может найти что-то конкретное 
для себя. А все вместе участни-
ки как бы сверяют часы относи-
тельно того, что будет делаться 
ими вместе».

Немного личного
Если бы я решила эмигриро-

вать, непременно выбрала бы 
Австралию. Своими огромными 
просторами она очень похожа на 
Россию. Отправляясь из Мель-
бурна вглубь страны, видишь за 
окнами автобуса бесконечные 
поля, перемежающиеся остров-
ками вечнозеленого леса, в мас-
сиве которого время от времени 
мелькают усыпанные солнечно-
желтыми цветами кустарники. 
Они цветут даже в самый раз-
гар австралийской зимы (весь-
ма похожей на прохладное си-
бирское лето с +12 - +16 днем и 
+2 - +6 ночью). Только заброшен-
ных, заросших бурьяном земель 
там нет. Огромные территории 
разделены заборами из жердей, 
обозначая границы чьей-то соб-
ственности. Повсюду пасутся 
чистенькие, словно откалибро-
ванные стада коров, овец и еще 
каких-то странных животных, 
напоминающих свиней (может, 
это свиньи и были?).

Сами австралийцы считают, 
что у них сложное прошлое, в ко-
тором была жесткая британская 
колонизация. Тем не менее Зеле-
ный континент миновали разру-
шительные войны, и все время 
существования австралийского 
государства его граждане соз-
давали для себя удобную и ком-
фортную среду проживания. И 
хотя позже сюда хлынули вол-
ны эмигрантов из других стран 
Европы, Азии и Африки (более 
25% нынешнего населения стра-
ны родилось за рубежом), от-
личить по поведению жителей 
многоязыкого Мельбурна, кто 
из них австралиец в первом по-
колении, а кто в десятом, не-
возможно. На улицах, в магази-
нах, в общественном транспорте 
люди удивительно доброжела-
тельны. В ответ на вопрос, как 
пройти, проехать или купить 
что-либо, местные, понимая, что 
имеют дело с иностранкой, ча-
сто уточняли: «Шведка? Поль-
ка? О! Русская!» - и не только от-
вечали, но и старались показать, 
проводить.

Вернувшись в Кемерово, поч-
ти сразу по приезде я стала сви-
детелем того, как две машины 
пытались разъехаться на тесной 
парковке возле областной боль-
ницы. Цензурными в разговоре 
водителей были разве что ме-
стоимения и предлоги…

Валентина Акимова.
Мельбурн – Кемерово.

  Один из павильонов «Глобальной деревни», призванный 
подчеркнуть особую роль женщин в эпидемии ВИЧ. Фото автора.

  Красные инсталляции, красные баннеры, красная подсветка 
зданий по вечерам… В дни конференции центр Мельбурна был 
словно повязан одной красной лентой – символом надежды на 
будущее без СПИДа. Фото Международного общества по СПИДу.
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До всемирно признанных мест отдыха куз-
бассовцам приходится добираться достаточ-
но долго. Потому время, проведенное в пути, 
становится едва ли не менее важным, чем сам 
отпуск. Как сделать так, чтобы путешествие 
прошло комфортно? Своими секретами делятся 
наши земляки, недавно вернувшиеся 
из «дальних странствий».

Николай Сенчуров, заме-
ститель председателя Кеме-
ровского городского С овета 
народных депутатов:

- Этим июлем мы впервые 
совершили семейное автопу-
тешествие. Выбрали маршрут 
Москва-Сочи. Сначала хотели 
было поехать из Кемерова, но 
для первого раза все же реши-
ли сминимизировать возмож-
ный дискомфорт. Дочерям 10 
и 13 лет, они как раз входят в 
любознательный возраст, а тут 
своими глазами увидели Рос-
сию. Ехали мы по федеральной 
трассе М-4 «Дон». Чтобы путе-
шествие оказалось без непри-
ятных сюрпризов, мы заранее 
изучили автомобильные фо-
румы - узнали, где бесплатные 
и платные участки автодоро-
ги и где можно будет остано-
виться на ночевку. Поставили 
«галочки», где есть заправки 
определенной нефтяной ком-
пании. И на этом всё. Ничего с 
собой не брали, придорожный 
сервис там сейчас хорошо раз-
вит, кафе – на любой вкус. Для 
себя отметил, что дороги в Рос-
сии, как бы их ни ругали, хо-
рошего качества, активно ве-
дется их ремонт. Заправки – с 
хорошим сервисом. Полно от-
елей, где можно переночевать. 
Что запомнилось еще: в горо-
дах активно развивается про-
кат велосипедов, кругом вело-
дорожки, это оформляется в 
велокультуру.

Трасса М-4 очень живопис-
ная. Когда минуешь Воронеж, 
пейзаж сменяется на традици-
онно южный: стреловидные то-
поля, кипарисы, поля, где ко-
лосится пшеница, золотится 
подсолнух и зеленеет кукуру-
за. На подъезде к Краснодару 

вовсю шла уборочная. Подсол-
нечные поля – бескрайние как 
море. Дочки просили остано-
виться и бесконечно фотогра-
фировались. Самый сложный 
участок – 150 километров гор-
ного сочинского серпантина. 
Ехали там пять часов! Но это 
было настолько колоритно, что 
добавило ярких штрихов к пу-
тешествию. А вообще поезд-
ка показала, что нашим семей-
ным автопутешествиям - быть. 
Хотим прокладывать новые 
маршруты. Например, на сле-
дующее лето обсуждается ва-
риант Кемерово-Байкал.

Елена Митрофанова, 
SMM-редактор кузбасского 
женского журнала «Птица» 
на А.42:

- На днях вернулась из по-
ездки во Вьетнам. Дорога – са-
молетная – дальняя. Для того 
чтобы время пути прошло ком-
фортно, самое главное – не 
нервничать. Мало ли что прои-
зойдет, но это еще не повод на-
чинать нервно почесываться и 
негодовать по любому пустяку. 
У меня есть три способа скоро-
тать время в пути. Я сплю, чи-
таю и думаю о конечной точ-
ке прибытия. Мне нравится 
представлять, особенно в по-
лете, как я получаю и резво вы-
вожу свой чемодан в аэропорту 
приземления. Будете смеяться, 
но, как правило, это работает 
и помогает. Так, когда летели 
домой, моя подруга спросила: 
«Ты что, самолет подгоняла? 
Он почти на час раньше приле-
тел!»

Ирина Иванова, торговый 
представитель фармкомпа-
нии, Новокузнецк:

- Моя работа связана со все-
возможными перелетами и пе-

реездами, в которых я люблю 
читать книги. Но в дороге это 
не всегда удаётся. Тогда я смо-
трю в лица людей, думая, кому 
из них какого героя я бы дала 
играть, если бы работала в под-
боре актёров для кино. Вот так 
я развлекаюсь. Иногда, конеч-
но, разговариваю с попутчи-
ками - такие интересные типы 
попадаются! А ещё мой сын в 
детстве придумал такую фиш-
ку. Он записывал с телевизора 
самые любимые художествен-
ные фильмы на простой дикто-
фон и потом в плеере с закры-
тыми глазами «смотрел кино». 
Как-то в самолете и я с огром-
ным удовольствием «посмо-
трела» так любимый фильм, 
мне очень понравилось.

Владимир Шкаруба, теле-
мастер, Березовский:

- Недавно ездил на поезде в 
Москву к дочери. Грустно как-
то, поговорить не с кем… Жен-
щины читают Донцову, парни 
уткнулись в телефоны и план-
шеты, мужики пьют пиво… А 
еще лет 20 назад в вагонах была 
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5 причин выбрать Пустырник Форте Эвалар:
Повышенное содержание пустырника – 100 мг в сутки.
Один из самых высоких показателей седативности, что 
обеспечивает мягкий успокаивающий эффект.
Уникальный состав: действие пустырника усилено 
«элементами спокойствия» – магнием и витамином В6 
(патент РФ 2361599).  
Пустырник Форте Эвалар – выбор миллионов россиян!
Гарантия качества: произведено компанией Эвалар по 
международному стандарту качества GMP.

Пустырник Форте Эвалар - почувствуйте разницу!
1.
2.

3.

4.

5.

АКЦИЯ! При заказе  на  сайте www.evalar.ru или по телефону 
8-800-200-52-52  любой продукции Эвалар на сумму не менее 
1500 рублей  Вы  получаете в подарок крем Тайм Эксперт -  активатор 
молодости. Срок проведения акции  - с 1 июля по 30 сентября.   
Спрашивайте в аптеках!
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru  БАД. Реклама.

Не пустая дорога
Как во время летних путешествий сделать поездку 
из пункта А в пункт Б полезной и приятной во всех отношениях?

движуха. Детвора дружила и 
ходила друг к другу в гости в 
соседнее купе, женщины в до-
роге вязали на спицах и крюч-
ком, сердобольный сосед всегда 
предлагал разделить трапезу. 
Помню дорожные наборы для 
игры в шахматы, сколько наро-
да играло тогда… Или домино 
с громким возгласом: «Рыба!», 
карты. А еще, помните, рань-
ше кто-нибудь обязательно вез 
с собой гитару. И такие добрые 
задушевные песни пели всем 
вагоном! Как тогда летело вре-
мя… А сейчас тянется, тянет-
ся длинной лентой железнодо-
рожного пути…

Ольга Фролова, главный 
редактор губернского теле-
канала «СТС-Кузбасс»:

- Меня накрыл синдром ме-
неджера - это когда каждая сво-
бодная минута ничегонедела-
ния в полете или на автодороге 
считается «пустой». Поэтому в 
пути со мной гаджеты. В доро-
ге учу иностранные языки - ан-
глийский и испанский (видео- 
и аудиоуроки), смотрю кино 
(во время сибирских команди-
ровок по два-три фильма), чи-
таю. Путешествуя с ребенком, 
беру отдельную сумку с развле-
чениями для трехлетнего сына. 
Во время долгого перелета мы 
спасаемся планшетом с мульти-
ками, всевозможными наклей-
ками, с помощью которых из-
учаем животных, природные 
явления, цвета, марки машин 
(сын уже вообще лучше мамы 
разбирается в автоиндустрии).

Маргарита Гололобова, 
косметолог, Юрга:

- Автопутешествия - наша 
страсть. Каждое лето мы с дру-
зьями куда-нибудь срываемся. 
Аудиокниги в дороге - чудесная 
вещь. Садимся в машину и шу-
тим: «Можно к вам в библиоте-

ку?» Кстати, есть еще одна по-
лезная вещь, которую можно 
делать в дороге (но только пас-
сажирам): с закрытыми глаза-
ми делать гимнастику для глаз 
по методу Норбекова - работая 
с глазами, тренируя мышцы, 
мы тем самым через них влия-
ем на работу мозга!

Таисия Андриенко, педа-
гог дополнительного обра-
зования, мама в декретном 
отпуске, Кемерово:

- С моим сыном в поезде не 
соскучишься. За окном столь-
ко всего чудесного происхо-
дит, а у нас свои игры. Напри-
мер, «Смотри, не крякнись с 
верхней полки», «Кто быстрее 
вытрет лужицу от чая со сто-
ла», «Ну купи-и-и мороженку», 
«Как подружиться с девочкой 
старше себя, если ты стесня-
ешься». И коронное: придумай 
сто ответов на вопрос: «А когда 
мы приедем?» Еще мы играем 
в рифмы. По очереди каждый 
называет какое-то слово, а два 
других члена нашей семьи раз-
мышляют над рифмой к этому 
слову, и так по кругу. Забавно 
придумать слово позаковыри-
стее, а потом всем вместе сме-
яться над получившейся риф-
мой!

Екатерина Бельдиева, 
студентка КузГТУ, Кисе-
левск:

- Хороши велопутешествия 
по родному краю. Природа - за-
гляденье! И когда мы едем на 
велосипеде, то громко поем 
песни о том, что видим на сво-
ем пути. Это очень весело и 
невероятно смешно, иногда 
рифмуется очень удачно. Или 
вспоминаем детскую забаву - 
фантазируем на тему того, на 
что похожи облака…

Анна Тимощук,
Юлия Матющенко.

  Дорожное общение - первое дело!
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  Кирчанов А.Н., Чернов П.А. Свадьба шахтера в колхозе. 1952 г.

образы Кузбасса

Бракосочетание Земли и Неба
Лето нынче выдалось жар-
кое, но, как обычно, ко-
роткое: вот уже и День 
шахтера не за горами. Неу-
дивительно, что мы решили 
вспомнить самое лучезарное 
живописное полотно, соз-
данное в наших краях.

Принадлежит оно кисти Александра 
Кирчанова и Павла Чернова, написано в 
1952 году, называется «Свадьба шахтера в 
колхозе», хранится в Кемеровском музее 
изобразительных искусств. Картина эта 
непременно демонстрируется на боль-
ших ретроспективных выставках и сде-
лалась уже своего рода эмблемой. Выда-
ющимися живописными достоинствами 
она не отличается, зато очень характерна 
для своей эпохи и сообщает о ней кое-что 
существенное.

Кирчанов и Чернов принадлежали к 
числу первых профессиональных худож-
ников в Кузбассе. Они были ровесника-
ми, участниками недавней войны; неуди-
вительно, что между ними установились 
приятельские отношения. Впрочем, это 
полотно – единственный пример их со-
вместной работы. Соавторство, по вос-
поминаниям Кирчанова, сложилось так: 
замысел картины принадлежал ему, но в 
процессе создания он привлек к сотруд-
ничеству Чернова, чтобы отвлечь того от 
затянувшейся депрессии. Картина полу-
чила одобрение критики; в следующем, 
1953 году соавторы вступили в Союз ху-
дожников. Можно сказать, что со «Свадь-
бы шахтера» начался их путь к официаль-
ному признанию и статусу местночтимых 
кузбасских классиков.

На первый взгляд, перед нами типич-
нейшее парадное произведение самого 
махрового соцреализма. В ту же послево-
енную эпоху был снят фильм «Кубанские 
казаки» (реж. Иван Пырьев, 1949), ко-
торый даже Никита Хрущев позднее об-
винил в «лакировке действительности». 
Можно сказать, что полотно Кирчанова и 
Чернова – живописный эквивалент этой 
лирической комедии. Сравним выска-
зывание искусствоведа А.И. Морозова: 
«Поэтические грезы о лучшем будущем 
наедине с природой уступают место зре-
лищам торжественных заседаний, шум-
ного изобилия «колхозных праздников»… 
Тоталитарная идиллия достигает предела 
своей концентрации. При этом она устра-
няет из поля художественного зрения не 
только какое бы то ни было переживание 
реальной действительности, но и любое 
более или менее личностное видение уто-
пии. Таков социалистический реализм на 
пике своей государственной экспансии».

Можно указать и каноническое живо-
писное полотно, на которое ориентиру-
ются Кирчанов и Чернов – это «Колхоз-
ный праздник» С.В. Герасимова (1937), в 
свое время оцененный критикой как са-
мая большая удача парадной коллектив-
ной выставки «Индустрия социализма». 
Там также изображались «задорная мо-
лодежь» и пожилые отцы-резонеры, суе-
та праздничного застолья и залитые жар-
ким солнцем просторы на заднем плане. 
Бросается в глаза и сходство компози-
ции: в обоих случаях горизонталь, задан-

ная столом, превращается в диагональ с 
помощью дерева в правом верхнем углу 
и фигуры в левом нижнем (у Кирчанова 
и Чернова ее замещает китель на спин-
ке стула). Мальчик-баянист на переднем 
плане – заместитель подростка-велоси-
педиста у Герасимова, и т. п.

Но несмотря на столь разительное те-
матическое и композиционное сходство, 
картину Кирчанова и Чернова все-таки 
нельзя считать простым подражанием. 
Здесь можно усмотреть и определенное 
развитие канона.

Заметим, что и жених, и родитель на 
картине – шахтеры в форменных ките-
лях: как раз после войны для горняков 
в очередной раз ввели форму военного 
образца. Противопоставление строгой 
формы и легкомысленных девичьих пла-
тьев намечает важную оппозицию созна-
тельного и стихийного. Она восходит к 
фундаментальной идее марксизма-лени-
низма: исторический прогресс осущест-
вляется не через решение классовых 
конфликтов, но через диалектику сти-
хийного и сознательного. Борьба этих 
начал свойственна всякому обществу и 
завершается с наступлением коммуниз-
ма, когда снимается противоречие меж-
ду потребностями людей и интересами 
общества.

Обратим также внимание, что Кирча-
нов и Чернов изображают ситуацию ри-
туального предстояния перед родителем, 
благословляющим молодых. Когда-то 
жениха и невесту благословляли иконой 
(правда, не после обряда свадьбы, а во 
время сговора или обручения). Кое-где 
родители жениха встречали невесту хле-
бом-солью; это еще более древняя магия: 
соль во многих традициях имеет значе-
ние клятвы или договора.

Здесь, однако, жениху и невесте выно-
сят на рушнике две рюмки; но это тоже 
род магии. Символика водки, винного 
спирта, аквавиты – живой воды алхими-

ков – выражает соединение стихий воды 
и огня. Точно так же в каменном угле (как 
и в некоторых других минералах – янта-
ре, карбункуле, кремне, кварце) соединя-
ются стихии земли и огня. Горючий ка-
мень и огненная вода стоят рядом, что 
доказывает хотя бы пример самого зна-
менитого советского шахтера – Алексея 
Стаханова, к которому прилепилось про-
звище Стаканов.

Обратим внимание и на пейзаж, со-
ставляющий фон: открытое небо, широ-
кая панорама местности с терриконом на 
горизонте. Упоминание колхоза в назва-
нии, по-видимому, должно представить 
тему изобилия и расширить тему произ-
водительных сил земли. Изобилие нали-
цо на праздничном столе; кипенно-белый 
наряд невесты, как и розовое платье де-
вушки на переднем плане, также отсыла-
ют к теме весеннего цветения. С другой 
стороны, пейзаж имеет и символический 
смысл. Обратим внимание на линию го-
ризонта, ни высокую, ни низкую: полот-
но она делит примерно пополам, указы-
вая, что небо и земля тут – равновеликие 
и равносильные партнеры. Это ситуация 
иерогамии, священного брака земли и 
неба: рифма к бракосочетанию главных 
героев.

Как и на знаменитой статуе Bеры Му-
хиной «Рабочий и колхозница», рабо-
чий на полотне – мужчина, колхозница 

– женщина: в основе этой аллегоризации 
лежат древние представления о близости 
женщины и матери сырой земли. «Свадь-
ба, завершающая кинокомедию, - это до-
стижение гармонического синтеза меж-
ду мужской и женской сферами, - писал 
Ханс Гюнтер о тех же «Кубанских каза-
ках». - Женский полюс как воплощение 
положительных эмоций и вегетативного 
богатства сливается с мужской энергией… 
Свадьба как иерогамия выражает суще-
ственную для советского мифа идею син-
теза, гармонии Большой семьи».

Стоит припомнить, что в славянской 
мифологии покровителем рудокопов и 
кузнецов (в древности эти ремесла не 
различались) был божественный кузнец 
Сварог. Он же был и покровителем сва-
деб. В русском фольклоре кузнецы неред-
ко выступают как покровители брака, к 
ним обращаются девушки с просьбами 
сковать венец или колечко и т. п. То есть 
горняк в баснословном смысле – жених 
самой матери-земли, выступает здесь в 
самой что ни на есть архетипической си-
туации.

Именно богатство символических 
смыслов сделало «Свадьбу шахтера» сво-
его рода эмблемой. При этом в произве-
дении Кирчанова и Чернова можно ус-
мотреть определенные элементы китча, 
который определяют как искусство ма-
нипуляции, массового гипноза и соблаз-
на. Подробнее распространяться на эту 
тему мы уже не можем за недостатком ме-
ста; отметим только, что проблема китча 
очень актуальна и в наши дни. Большая 
часть сериалов на нашем ТВ носит откро-
венно лубочный характер; наши всена-
родно прославленные живописцы – Илья 
Глазунов и Никас Сафронов; подобные 
трены легко проследить и в скульпту-
ре, и в театре, и в кинематографе. Только 
вот новых канонических произведений 
сегодня не создается, преимущественно 
перелицовываются старые: раскрашива-
ются классические сериалы вроде «Сем-
надцати мгновений», снимаются много-
численные ремейки и сиквелы.

Таким образом, у нас нет никакого 
права взирать на давнее полотно Алек-
сандра Кирчанова и Павла Чернова этак 
снисходительно и свысока. Другое дело, 
что они впоследствии написали полот-
на гораздо более искусные в чисто жи-
вописном отношении. Однако до подоб-
ных символических высот, кажется, уже 
не поднимались.

Олег Третьяков.

Павел Афанасьевич Чернов (1918–2003). Родился в с. Плеханы Вятской губернии. 
Участник Великой Отечественной войны. Учился на факультете станковой живописи в Ле-
нинградском институте живописи, скульптуры и архитектуры им. Репина. Заслуженный 
художник РСФСР (1984), народный художник РФ (1999), почетный гражданин Кемеров-
ской области (1998). Мемориальный музей-студия П.А. Чернова существует при кемеров-
ской школе №23 (с 2003 г.). Работы хранятся также в музеях Кемерова и Новокузнецка.

Александр Николаевич Кирчанов (1919–1987). Родился в Томске. Участник Вели-
кой Отечественной войны. Избирался председателем Кемеровского отделения СХ РСФСР 
(1965–1967). Заслуженный художник РСФСР (1972), народный художник РСФСР (1984). 
Работы хранятся в музеях Кемерова, Новокузнецка, Новосибирска, Томска, Барнаула, 
Красноярска, Иркутска. Мемориальная мастерская А.Н. Кирчанова – отдел Кемеровского 
областного краеведческого музея.
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Звездный час Ильдара
Сын шахтера из Байдаевки штурмует музыкальный Олимп

Большой зал Московской 
консерватории. VIII меж-
дународный юношеский 
конкурс имени Чайков-

ского, финальный третий тур. В 
зрительном зале - тонкие цени-
тели классической музыки, спо-
собные с первых аккордов понять 
потенциал того или иного юного 
пианиста. Среди них педагог Но-
вокузнецкой музыкальной шко-
лы №40 Александр Викторович 
Тебякин. Он прилетел в столицу, 
чтобы поддержать своего учени-
ка Ильдара Саубанова. Здесь же 
Михаил Сергеевич Хохлов, ди-
ректор Московской средней спе-
циальной музыкальной школы 

- колледжа при Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных, где 
теперь учится молодое дарование 
из Кузбасса.

Волнение запредельное. Два 
тура Ильдар отыграл блестя-
ще, исполнив произведения Баха, 
Бетховена, Шопена, Бартока, Чай-
ковского, Листа. В третьем заяв-
лен Второй концерт Рахманинова 
с симфоническим оркестром «Но-
вая Россия» (художественный ру-
ководитель Юрий Башмет).

Конкурсная лихорадка
Ильдар отчего-то недооценил 

себя, решил, что в финал не прой-
дет, и сразу после второго тура 
приобрел авиабилет до Новокуз-
нецка. Но когда позвонил, чтобы 
узнать имена счастливчиков, ус-
лышал: «Вы прошли!».

«И тут я понял, что попал! – 
признаётся сейчас юноша. – Це-
лый месяц не повторял концерт. 
Времени на подготовку остава-
лось всего два дня, а предстояло 
восстановить сто страниц нотно-
го текста».

Репетиция с оркестром Баш-
мета тоже прошла на скорую 
руку: все части концерта прои-
грали только один раз. Как тут не 
вспомнить нынешний март, ког-
да Саубанову предстояло играть 
Рахманинова с Губернаторским 
симфоническим оркестром Куз-
басса! «Тогда мы в Кемеровской 
филармонии сыгрывались не-
сколько часов», - вспоминает пи-
анист.

Нынешний год для Ильдара 
выдался плодотворным. Он сде-
лал отборочное видео для меж-
дународного конкурса имени 
Владимира Крайнева, который 
традиционно проходит в Харь-
кове. Выдержал жесткий отбо-
рочный тур, но из-за событий на 
Украине конкурс отменили. Гово-
рят, что теперь, скорее всего, он 
состоится в 2015 году в Москве. 
Как бы там ни было, Ильдар уже 
один из его участников. А в ны-
нешнем году он уже показал свое 
исполнительское мастерство на 
Втором международном фести-
вале классической музыки и кон-
курсе юных пианистов в Астане.

И вот конкурс имени П.И. Чай-
ковского в Москве. 130 участни-
ков из 18 стран мира. Ильдару 
Саубанову, сыну шахтера из но-
вокузнецкой Байдаевки, предсто-
яло выступить на сцене, где игра-

ли Рахманинов, Рихтер, Горовиц, 
Ойстрах и другие величайшие ис-
полнители.

Без труда способности 
– ничто!

Музыкальная школа №40 в 
Орджоникидзевском районе Но-
вокузнецка, в которой с четырех 
лет повезло учиться Ильдару, – 
особенная. Ни одна другая в Куз-
бассе не зажгла на музыкальном 
небосклоне столько звездочек. 
Только у Александра Тебякина из 
тридцати его нынешних учеников 
16 - лауреаты международных 
конкурсов. Благодаря талантли-
вым педагогам и юным исполни-
телям Кемеровскую область, го-
род Новокузнецк знают и ценят 
профессионалы всего мира.

«Когда в музыкальную шко-
лу приходит маленький ребенок, 
в нем сразу виден дар божий?» - 
спрашиваю у педагога Тебяки-
на. «Конечно, нет, - отвечает 
он. - Не каждый в этом возрас-
те вообще способен заниматься 
музыкой. В Ильдаре было лю-
бопытство. Сначала мы с ним за-
нимались два раза в неделю все-
го по двадцать минут, потом по 
сорок. Через год стало понятно, 
что способности есть. Но без тру-
да они – ничто! Я наблюдал ребя-
тишек талантливых, которые так 
и не развили свой дар из-за того, 
что не работали систематически. 
Хочу отметить настойчивость и 
терпение Елизаветы Владими-
ровны - мамы Ильдара. Первые 
пять лет, пока я проводил уро-
ки, она сидела рядом на диван-
чике. В восемь лет мальчик уже 
играл на международном конкур-
се в Санкт-Петербурге. Когда дети 

выступают на больших сценах, 
это накладывает на них большую 
ответственность. Они чувствуют 
себя состоятельными маленьки-
ми музыкантами. У них крылья 
вырастают, начинается активная 
работа над собой. В девять лет 
Ильдар стал дипломантом меж-
дународного конкурса имени Са-
фонова в Пятигорске. На кон-
курсе имени Скрябина в Париже 
взял третье место. А в 2009 году 
ему уже посчастливилось играть 
в Зальцбурге, на родине великого 
Моцарта».

Международные конкурсы – 
проверка на одаренность. Ильдар 
прошел ее очень рано. Благодаря 
тому, что его финансово поддер-
живал фонд «Юные дарования 
Кузбасса», он получил прекрас-
ный концертный опыт с детства. 

А хорошее портфолио позволило 
выиграть президентский грант и 
российскую стипендию для ода-
ренных детей.

«Произошел 
внутренний перелом…»

Обычно мальчишки сопротив-
ляются усиленным занятиям му-
зыкой. «У тебя было всё наобо-
рот?» - интересуюсь у юноши.

«Всё как у всех, - отвечает он. - 
Мама всегда хотела, чтобы я играл. 
А я не хотел. Сопротивление было 
лет до 12, когда интереснее было 
провести время с друзьями, чем у 
фортепиано. Но в 13 лет я получил 
второе место на международном 
конкурсе в Казани и произошел 
внутренний перелом: вдруг понял, 
что музыка – это мое предназна-
чение, нужно заниматься ею целе-
направленно. Отучившись один-
надцать лет в музыкальной школе 
Новокузнецка, я начал готовиться 
к поступлению в колледж при Рос-
сийской академии музыки имени 
Гнесиных».

«Экзамен он сдал блестя-
ще, - продолжает Александр 
Викторович. – Мне даже вручи-
ли Благодарственное письмо за 
педагогическое мастерство. А в 
Москве Ильдару очень повезло 
с педагогом. Михаил Сергеевич 
Хохлов - очень большой музы-
кант и огромный авторитет. Если 
учишься у Хохлова – это уже ви-
зитная карточка. Колледж гото-
вит музыкальную элиту мирово-
го уровня».

Про такого парня, как Ильдар, 
в народе обычно говорят: при-
рожденный артист! Действитель-
но: высокий, красивый, воспитан-
ный, с прекрасными манерами. 
«Абсолютный слух, феноменаль-
ная музыкальная память. Любой 
самый сложный концерт для фор-
тепиано может подобрать на слух, 

- добавляет в перечень достоинств 
своего ученика его первый педа-
гог. - И пианист, каких поискать. 
В 14 лет на выпускном экзамене 
в музыкальной школе Ильдар ис-
полнял Первый концерт Чайков-
ского! Уже сейчас у него консерва-
торский уровень».

Выступление на сцене Боль-
шого зала Московской консер-
ватории и ученик, и учитель 
восприняли как музыкальное 
крещение. Публика слушала 
юного новокузнечанина на од-
ном дыхании. Когда отзвучали 
бурные аплодисменты и кри-
ки «браво!», Александр Тебякин 
особо отметил высказанное од-
ним из зрителей впечатление: «Я 
лет двадцать не слышал такого 
тонкого музыканта!». Но педа-
гоги Ильдара понимали, что не 
всё безупречно. Акустика зала 
очень сложная, и если не дер-
жать слуховой контроль, можно 
разойтись с оркестром. Именно 
так и случилось в один момент, 
но это услышали только профес-
сионалы.

Ильдар Саубанов стал пя-
тым из шести лауреатов конкур-
са. Когда объявляли результаты, 
Михаил Хохлов воскликнул: «Да 
это же огромная победа!». Оба 
педагога обнялись и поздравили 
друг друга.

«Ты ощущаешь себя звездой?» 
- спрашиваю у Ильдара. «После 
конкурса ко мне подошел с по-
здравлениями Денис Мацуев, по-
здравляли другие люди, в ин-
тернете писали хвалебные слова, 
ролик выступления выставили 
на ютубе. Но от всего этого голо-
ва кругом не пошла. Я такой же, 
как и все. Звездная болезнь мне не 
грозит, - уверен паренек. - Меня 
очень хорошо воспитывали в этом 
плане. «Если будешь зазнаваться, 
умрешь как артист», - всегда гово-
рил Александр Викторович».

Тихий триумф
Сейчас Ильдар Саубанов на ка-

никулах в Новокузнецке.
Примечательная деталь. Ког-

да он прилетел на родную землю, 
его встречали совсем не так, как 
недавно триумфатора хоккейно-
го чемпионата мира Сергея Бо-
бровского – тоже уроженца юж-
ной столицы Кузбасса. Не было 
ни цветов, ни камер, ни пресс-
конференции, ни приглашения 
выступить в концертных залах 
города… В Год культуры мест-
ная «культура» молчит, будто и 
не было этого чудесного проры-
ва байдаевского паренька в боль-
шую музыку. А ведь сам факт 
победы в престижнейшем между-
народном конкурсе мог бы стать 
предметом для особой гордости. 
В Европе, на культурный уровень 
которой мы стремимся равняться, 
такое неординарное событие ста-
ло бы поводом для раскрутки ре-
путации города как территории 
больших возможностей…

Каникулы у Ильдара будут не-
продолжительными. Скоро снова 
в Москву, в колледж. Нужно рас-
ширять репертуар. Впереди новые 
конкурсы и наверняка новые по-
беды. И где бы он потом ни жил, 
на каких бы сценах ни играл, он 
всегда будет прославлять свою 
малую родину, потому что имен-
но она дала ему путевку в боль-
шое искусство.

Татьяна Минеева.
  Ильдар и Александр Викторович обсуждают выступление 
на конкурсе имени Чайковского. Фото Ярослава Беляева.

  Ильдар Саубанов стремительно прогрессирует с каждым 
годом. Фото из архива Александра Тебякина.
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За победу в Первой мировой 
пили все, даже гуси…
Ученый нашел редкие  документы о «пьяных» бунтах, прогремевших 
в наших краях 100 лет назад

Легенды о шумных про-
водах на Первую ми-
ровую войну, которые 
прокатились по нашей 

земле в августе 1914 года, живы 
до сих пор.

Так, новокузнечане, где был 
самый сильный «пьяный» бунт, 
любят вспоминать рассказы ста-
рожилов о том, как при отправке 
на фронт мобилизованные му-
жики громили государственные 
винные склады. И «много было 
выпито, вылито, спирт по кана-
вам тёк, гуси, напившись, ряда-
ми валялись…»

А «вещдоки» (полицейские 
донесения, акты) по «самой 
большой пьянке» в истории Куз-
басса много лет были закрыты. 
При этом советские историки 
упоминали о «пьяных» бунтах, 
с натяжкой причисляя их к уже 
первым проявлениям классовой 
борьбы.

- Но события первых дней во-
йны, проводы с «пьяными» бун-
тами - это было не хулиганство, 
и не классовый протест, и не не-
желание воевать. А просто вы-
брос эмоций. Да еще какой, судя 
по хронике и документам Том-
ского госархива! – рассказыва-
ет «Кузбассу» о своих находках 
Алексей Ермолаев, заведующий 
лабораторией истории Южной 
Сибири Института экологии че-
ловека СО РАН, доцент кафедры 
отечественной истории КемГУ. К 
тому же сам он - правнук солда-
та Первой мировой, вернувшего-
ся пешком в Россию в 1920-м аж 
из Франции и рано умершего от 
ран. И в нем «кипит» кровь ге-
роя-прадеда, неудовлетворен-
ность от нерассказанной правды 
о «затёртой» другими трагедия-
ми войне.

Как загулял юг и север
- Причин «пьяных» бунтов 

было несколько, - объясняет 
Алексей Николаевич. - В первую 
очередь, такая: с началом войны 
было мобилизовано сразу слиш-
ком большое количество муж-
чин из запаса. По Мариинскому 
уезду – четыре тысячи, по Куз-
нецкому – три тысячи человек. 
А вместе со сборными пункта-
ми в других наших поселениях – 
15-20 тысяч человек.

По нынешним меркам немно-
го. Но 100 лет назад в Кузнецке 
из-за мобилизованных, съехав-
шихся из сел, всего за несколько 
дней численность населения го-
рода выросла вдвое!

И, дожидаясь отправки на 
войну, ратники ополчения воз-
мущались: плохо кормят. (А это 
действительно было, хлеб вы-
давали недопеченным, мясо не-
доваренным, ведь маленькому 
городу пришлось с ходу начать 
кормить столько «дополнитель-
ных ртов». – Ред.). 

И мобилизованные стали ис-
кать по городу спиртное. Но на 

период мобилизации его запре-
тили.

Тогда, судя по сохранивше-
муся отчету Ивана Загарина, 
кузнецкого уездного исправни-
ка (по-нынешнему – начальни-
ка полиции. – Ред.), и начался 
«пьяный» бунт.

Вот хронология событий по 
порядку. 17 июля по старому 
стилю (в августе - по нынешнему 
календарю) Россия объявила о 
мобилизации. А уже 20-23 июля 
тихий Кузнецк превратился, го-
воря словами Загарина, в «ад»… 
Первым делом 21 июля мобили-
зованные напали на склад.

- Это была разведка?
- Похоже… Произошло так. 

Группы, выяснив, что в лав-
ках спиртного нет, направились 
к казенному винному складу, - 
рассказывает Алексей Ермола-
ев. - Как писал в отчете Загарин, 
«утром мне доложили, что толпа 
запасных (по показаниям страж-
ника Антонова, человек до 1000) 
вломилась в склад и, похитив 
около 10 ведер водки, отошла». 
Точнее, они забрали водку в бу-
тылях (одна бутыль – четверть 
ведра, тогда подсчет вели в ве-
драх). И пытались вскрыть ци-
стерны со спиртом (а в них 24 ты-
сячи ведер водки), но не смогли…

Потом нападению подвер-
глись магазины Вытнова и Еме-
льянова. Загарин писал: «Раз-
дался оглушительный рев 
громадной толпы. Предположив, 
что разбивают погреба частных 
торговцев, я с чинами полиции 
отправился защищать город».

- Магазины пали?
- Часть спиртного и товаров 

была захвачена. А дальше было 
«вновь совершено нападение на 
винный склад. Произошло это 
при следующих обстоятель-

ствах: запасные (мобилизован-
ные. – Ред.) толпою до 3000 чело-
век двинулись на винный склад 
по Базарному переулку… Увидев 
солдат (из местного гарнизона, 
вызванных остановить бунт. – 
Ред.), толпа остановилась. Часть 
запасных просочилась, толпа 
последовала и начала громить 
склад».

- Говорят, спирт лился рекой?..

- Я читал воспоминания о 
том, что люди ходили по коле-
но в спирте. Но исхожу из доку-
ментов. Вообще во время «пья-
ного» бунта было забрано 500 
ведер водки. Убыток составил 
9 тысяч рублей (по тем вре-
менам на такие деньги мож-
но было бы купить несколько 
крепких домов в Кузнецке)… По-
лиции, немногочисленной в те 
годы, все же удалось взять Куз-
нецк под контроль и остановить 
бунт. Хотя произошли и тра-
гедии: трое погибших… А что-
бы остановить бунт, в помощь 
полиции привлекли военных - 
местную команду в 100-150 че-
ловек. И из Томска регулярная 
рота солдат прибыла. К тому 
же начали быстро отправлять 
мобилизованных пароходом 
по Томи и создавать маршевые 
роты, отправлять их пешком до 
железной дороги. Так, 24 июля 
из Кузнецка ушла последняя, 
самая большая маршевая рота, 
1500 человек.

В других местах «пьяные» 
бунты, в том числе в крупных 
селах, прошли без трагедий, и 
по Кузнецкому уезду было раз-
граблено товаров и вина на не-
сколько десятков тысяч рублей. 
В Гурьевске купец Ермолаев, 
чтобы спасти магазин, сам отдал 
бочку водки. В Мариинске моби-
лизованные в погроме, плеснув 
чернилами на стену здания по-
лиции, испачкали портрет царя. 

- Так это всё-таки был про-
тест?

- Случайность. И никого не на-
казали, в отличие от Кузнецка.

Суд
Из найденных в госархи-

ве Томской области документов 
стало понятно, кто же 100 лет 
назад «бузил» больше всех.

- Это был Михаил Хромых. В 
отчете уездного исправника За-
гарина есть объяснение. Ис-
правник проверил пищу, кото-
рой кормили мобилизованных, 
признал, что она плохого каче-
ства, особенно хлеб, обратился к 
жителям с просьбой испечь хлеб 
для мобилизованных, а потом 
поехал проверять магазин Выт-
нова. По дороге его телега была 
остановлена Михаилом Хромых, 
который, угрожая кулаком, кри-
чал, что мобилизованных уезд-
ный исправник кормит плохо. 
Началась перепалка. При этом 
присутствовала большая группа 
мобилизованных. Загарин ско-
мандовал: «Кто в Бога верует и 
царя почитает – за мной». В от-
вет Хромых (подняв ком грязи) 
закричал: «Стойте, глядите, чем 
он нас кормит». Мобилизован-
ные не послушались исправника. 
А пошли грабить магазин. За-
гарина при этом избили. Он на-
чал стрелять, толпа отступила, к 
нему начали стягиваться поли-
цейские…

…Всего после пьяной бузы в 
Кузнецке было арестовано 102 
человека. 28 февраля 1916 года 
состоялась резолюция военно-
окружного суда. Зачинщиком 
был признан Хромых, его суд 
приговорил к 15 годам каторж-
ных работ. 47 человек оправдали 
и отправили на фронт. Осталь-
ные получили от года до четы-
рех лет наказания.

Судьи отметили окончание 
процесса шестью бутылками 
вина, их привезли им тайно. В 
стране же всю Первую мировую 
был «сухой закон»…

А в следующие мобилизации 
«пьяных» бунтов в стране боль-
ше не было: ошибки учли.

- И все-таки почему так над-
рывно, по максимуму, гуля-
ли наши призванные прадеды 
в первые дни войны? И «пья-
ные» бунты прошли по многим 
регионам. Возможно, у наро-
да было предчувствие большо-
го горя? Ведь предстояло вы-
нести без передышки Первую 
мировую войну, Февральскую 
и Октябрьскую революции, 
Гражданскую и Великую Оте-
чественную войны…

- Русские люди импульсив-
ны. К тому же мобилизация при-
шлась на разгар полевых работ. 
Мужиков сняли с поля. И полу-
чился незапланированный от-
дых. И в итоге мобилизованные 
и отдохнули, и выпустили пар во 
время «пьяных» бунтов. Уверен: 
дальше воевали геройски.

Лариса Максименко.

тайны Кузбасса

  Здание полиции Мариинска после пьяного бунта 
мобилизованных на войну, 1914 год. Фото из госархива Томской 
области.

  Телеграмма из Мариинска во время пьяного бунта 
мобилизованных на войну, 1914 год. Фото из госархива 
Томской области.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя
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// школа воспитания

Подготовительный «готовительный» класс
Кухня всегда притягивает детей. Потому что для ребенка 
приготовление пищи - это один из немногих видов бытово-
го волшебства, которое происходит прямо у него на глазах. 
Так почему бы не попробовать готовить вместе с детьми 
– хотя бы в качестве увлекательно-развлекательного экс-
перимента? В итоге может получиться не только весело, но 
и вкусно, и полезно.

Слово воспитателя
- Кухня - это действительно волшебное 

место интересных превращений, в кото-
ром холодная вода превращается в горя-
чую, жидкое тесто - в рассыпчатое пече-
нье. Там можно найти много интересного, 
что-то пролить, что-то рассыпать, чем-то 
пошуметь. Но и польза от такого досуга 
велика, - уверена кемеровчанка Анаста-
сия Пятаева, воспитатель МАДОУ №239. 

- Во-первых, кулинарные эксперименты 
помогают развивать сенсорное восприя-
тие, ведь на кухне всё трогается руками 

- крупы, сахар, мука, масло. Также здесь 
можно формировать сенсорные этало-
ны, изучать цвета. Морковь, апельсин – 
оранжевые, помидор – красный, огурец 

– зеленый и так далее. Во-вторых, при та-
ких процессах, как перекладывание, пе-
ресыпание, вырезание из теста, отлично 
развивается координация движений. Ну 
и, в-третьих, развивается мелкая мото-
рика (лепка пирожков, вареников, пель-
меней).

Анастасия рекомендует родителям 
на кухне больше разговаривать с ма-

ленькими поварятами, комментировать 
свои действия в процессе приготовления 
пищи. Так у ребятишек обогащается сло-
варный запас и формируется представле-
ние об окружающем мире.

Слово повара
- Для меня в детстве праздником была 

совместная с родителями лепка пельме-
ней, - говорит Илья Сухоруков, шеф-повар 
кулинарной студии SAUCE, директор Куз-
басской ассоциации шеф-поваров. - Поэто-
му сейчас я обращаюсь ко всем родителям: 
«Мамы и папы, зовите детей на кухню! Тво-
рите с ними их кулинарную историю. Не 
важно, что это будет: пицца, замысловатый 
крамбл или лимонад, летним утром сде-
ланный руками вашего ребёнка. Это уже 
будет ИСТОРИЯ, которая запомнится на-
долго!»

Рецепт печенья «Салями» от Ильи 
Сухорукова

Темный шоколад - 100 г,
орехи - 50 г,
сливочное масло - 100 г,
сахарная пудра - 150 г,

яйцо - 1 шт.,
какао-порошок - 50 г,
сахарное печенье (типа «Юбилейного») 

- 250 г.
Шоколад растопить, орехи измель-

чить. Размягченное масло взбить с сахар-
ной пудрой, добавить яйцо, всыпать какао. 
Продолжая перемешивать, понемногу до-
бавить шоколад, орехи и раскрошенное пе-
ченье. Готовую массу убрать в холодиль-
ник минут на 15-20. Охлажденную массу 
выложить на пищевую пленку, сформиро-
вать в виде колбаски и снова положить в хо-
лодильник примерно на 12 часов. Перед по-
дачей нарезать теплым ножом.

Слово психолога
- Многие взрослые не любят или не 

умеют готовить чаще всего потому, что в 
детстве родители прогоняли их с кухни 
и всё делали самостоятельно, - объясня-
ет Полина Боруздина, семейный психо-
лог из Кемерова. - А ведь дети так быстро 
всему учатся, обожают простые техно-
логические процессы. Уже в два-три года 
ребенку можно смело доверить что-то пе-
ремешивать, раскатывать скалкой. Взби-
вать, выдавливать сок. Вырезать из теста 
фигурки, лепить пирожки. Красиво вы-
кладывать что-то на тарелку. И хвалите 
ребенка за то, что у него получилось.

И еще. С наибольшим удовольстви-
ем малыши употребляют именно то, что 
помогли приготовить или в покупке чего 
участвовали…

Анна Тимощук.

// техника безопасности

Кухня – место повышенной опасности 
для ребенка. Поэтому заранее огово-
рите с ним правила поведения.
1. Объясните, почему делать те или 
иные вещи опасно. Например, нельзя 
играть с плитой. Нельзя играть с но-
жами. Нельзя совать пальцы в мясо-
рубку и кухонный комбайн.
2. Доверяйте юному поваренку только 
то, с чем он уже УМЕЕТ справляться. 
Либо, когда он учится делать новые 
вещи, постоянно будьте рядом, помо-
гайте и объясняйте.
3. «Прорепетируйте» новые процеду-
ры. На стадии ознакомления работай-
те только с безопасными предметами. 
Так, резать нужно только тупыми но-
жами и мешать в кастрюльке холод-
ный салат, а не горячий суп.
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// спринт-новости

ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА
Кемеровчанин Вячеслав 
Калюжный завоевал 
серебряную медаль от-
крытого Кубка России в 
олимпийском упражне-
нии «МП-8» (скоростная 
стрельба из малокали-
берного пистолета с дис-
танции 25 метров).

В подмосковном спорт-
комплексе «Лисья нора» наш 
земляк показал третий ре-
зультат в квалификации (579 
очков), а в финале только 
один балл уступил чемпио-
ну мира Алексею Климову. 
Накануне турнира Вячеслав 
Калюжный занимал третью 
строчку в рейтинге отече-
ственных мастеров скорост-
ной стрельбы из пистолета и 
теперь наверняка поднимется 
в табели о рангах.

Менее чем через две 
недели, 13 августа, на том 
же стрельбище начнётся 
чемпионат страны, по итогам 
которого сформируют на-
циональную сборную для 
выступления на первенстве 
планеты в испанской Гранаде 
(6-20 сентября).

Напомним, в нынешнем 
сезоне Вячеслав Калюж-
ный участвовал в апрель-
ском этапе Кубка мира и в 
упражнении «МП-8» «выбил» 
четвертую сумму, показав 
лучший результат в россий-
ской команде.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Капитан кемеровского 
«Кузбасса» Денис Кри-
ушенков, признанный 
болельщиками лучшим 
игроком команды в 
минувшем сезоне, полу-
чил специальный приз 
– арбалет.

Награждение состоя-
лось в минувший вторник на 
стадионе «Химик» накануне 
традиционного в межсезонье 
матча по флорболу между 
любителями спорта и хок-
кеистами «Кузбасса». Игра 
продолжалась три тайма по 
20 минут и закончилась пред-
сказуемой победой «профи» 

- 8:2. После финального свист-
ка именной шарф от болель-
щиков вручили бывшему ка-
питану, а ныне тренеру нашей 
команды Сергею Дубинину, 
отметившему недавно 40-й 
день рождения.

Тем временем утверждён 
календарь первого этапа 
Кубка России, который 
пройдет в Кемерове и Улья-
новске 31 августа-3 сентября. 
Хозяева льда из «Кузбасса» 
в стартовый день турнира 
сыграют с молодежной сбор-
ной страны и хабаровским 
«СКА-Нефтяником». Матчи 
начнутся в 11.30 и 18.30 
соответственно. Всего же в 
группе «Б» будут соперничать 
восемь команд, в том числе 
победитель национального 
чемпионата-2014 краснояр-
ский «Енисей».

Андрей Тарков.

// лёгкая атлетика

Необыкновенный квартет
Впервые в континентальном первенстве будут выступать 
четыре спортсмена из Кузбасса

Президиум Всероссий-
ской федерации лёг-
кой атлетики утвер-
дил состав сборной 

страны для участия в чемпиона-
те Европы в швейцарском Цю-
рихе (12-17 августа). Впервые 
Кузбасс делегировал в нацио-
нальную команду сразу четырех 
спортсменов: на главный конти-
нентальный турнир поедут про-
копчанка Светлана Топилина 
(бег на 100 метров с барьерами), 
Сергей Свиридов (десятиборье) 
и беловские стайеры Анато-
лий и Евгений Рыбаковы (бег на 
10000 метров).

Отечественную дружину на 
Евро-2014 сформировали по-
сле чемпионата России в Ка-
зани. Этот город принёс удачу 
29-летней Светлане Топили-
ной, впервые завоевавшей «зо-
лото» первенства страны. В 
беге на 100 метров с барьерами 
наша землячка показала вто-
рой результат в карьере – 13,03 
секунды (личный рекорд, уста-
новленный 9 июля этого года, 
на четыре «сотки» лучше).

- Конечно, победа меня очень 
радует, я справилась с главной 
задачей: прошла отбор на чем-
пионат Европы. Вот только хо-
телось бы пробежать быстрее 
и «разменять» 13 секунд, но 
не получилось. Возможно, из-
за погодных условий: встреч-
ный ветер, прохладно. Понят-
но, что в Цюрихе надо показать 
результат в районе 12,80-12,90 
секунды. Для меня это было бы 
здорово. К континентальному 
турниру будем готовиться на 
сборе в Новогорске, - подели-
лась впечатлениями и планами 
Светлана Топилина.

Кстати, год назад воспитан-
ница тренера Сергея Никонова 
выступала в столице Татарста-
на на Всемирной универсиаде 
и показала лишь 14-й резуль-
тат – 13,50, то есть на полсе-
кунды хуже, чем в нынешнем 
сезоне. Заметный прогресс!

Топилиной предстоит дебю-

тировать на летнем континен-
тальном первенстве, но в её по-
служном списке уже есть два 
крупных международных тур-
нира в помещении: чемпионат 
мира-2012 и чемпионат Евро-
пы-2013 (зимой в программе 
соревнований - барьерный бег 
на 60 метров).

В европейском рейтинге 
летнего сезона прокопчанка 
занимает 17-ю строчку. В пер-
вой десятке топ-листа две наши 
«сборницы»: Юлия Кондакова 
из Санкт-Петербурга (12,86), 
пропустившая национальный 
чемпионат, и ростовчанка Ека-
терина Галицкая (12,88), фи-
нишировавшая в Казани тре-
тьей. Возглавляет рейтинг 
француженка Синди Биллод 
(12,56). А россиянки, скорее 
всего, останутся в Цюрихе за 
чертой призеров в барьерном 
спринте.

Впрочем, могут и препод-
нести сюрприз, как это сделал 

два года назад на чемпионате 
Европы в финском Хельсин-
ки Евгений Рыбаков, зарабо-
тавший «бронзу» на дистан-
ции 10000 метров. Три недели 
назад 29-летний беловчанин 
выиграл первенство страны, 
обновив личный рекорд на 
«десятке» - 28 минут 02,79 се-
кунды - пятое время сезона в 
Европе. Его брат-близнец Ана-
толий занимает шестое место 
в континентальном рейтинге 
(28.03,59). Что ж, слаженный 
дуэт кузбассовцев вполне мо-
жет озадачить соперников.

К слову, в «гладком» беге 
мужская половина нашей сбор-
ной будет представлена на Евро 
всего в четырех дисциплинах: 
100 м, эстафета 4х100 м, 10000 м
и марафон. Четыре кенийца, 
приглашенных на перспекти-
ву в Россию, ещё не получи-
ли гражданства. И получат его 
только в том случае, если по-
кажут достойные результаты. 

Пока же темнокожие стайеры, 
мягко говоря, не блещут и про-
игрывают нашим спортсменам.

Сергей Свиридов на побед-
ном для себе чемпионате стра-
ны в июне набрал в десятибо-
рье 8193 очка – это пятая сумма 
европейского сезона. В Цюрих 
вместе с кемеровчанином пое-
дет еще один наш многоборец – 
Илья Шкуренев. Кстати, имен-
но эти спортсмены выступали 
за Россию на Олимпиаде-2012 
в Лондоне и на чемпионате 
мира-2013 в Москве.

Главный тренер сборной 
страны Валентин Маслаков 
в интервью агентству «Весь 
спорт» подвёл итоги националь-
ного чемпионата и сделал осто-
рожный прогноз на Евро-2014:

- Турнир оставил двоякое 
впечатление. В некоторых дис-
циплинах были успешные вы-
ступления. В некоторых, на-
оборот, уровень результатов 
оказался крайне низок. Но 
для нас этот год – разгрузоч-
ный. Главные старты впереди: 
чемпионат мира-2015 в Китае 
и Олимпийские игры-2016 в 
бразильском Рио-де-Жанейро. 
Но уже в ближайшее межсезо-
нье нам надо хорошо порабо-
тать над ошибками. Особенно 
в тех дисциплинах, где мы зна-
чительно отстаем не только на 
мировом, но и на европейском 
уровне. О медальных перспек-
тивах на чемпионат Старого 
Света скажу так: у нас есть ряд 
лидеров, которые способны бо-
роться за самые высокие места.

…Надеемся, что за «самые 
высокие места» будут бороть-
ся и кузбасские легкоатлеты. 
Кстати, наши земляки старту-
ют в Цюрихе в первой полови-
не турнира: в среду, 13 августа, 
пройдут финалы в мужском 
беге на 10000 м и женском ба-
рьерном спринте на 100 м, а 
на следующий день станут из-
вестны призеры в десятиборье.

Вадим Антонов.
  Сергей Свиридов из Кемерова – двукратный чемпион России в десятиборье. 
Фото с сайта Всероссийской федерации легкой атлетики.

  Прокопчанка Светлана Топилина (в центре) уже имеет опыт выступлений на чемпионате мира 
и Европы в помещении, а в Цюрихе будет дебютировать на летнем континентальном первенстве. 
Фото Владимира Клюева.
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// преступление и наказание

БЕЗ ПОРЧИ И БЕЗ ДЕНЕГ
В Кемерове две цыганки-мошенницы вымани-
ли у 66-летней пенсионерки 700 тыс. руб.

Схема обмана была традиционной. На улице к 
старушке подошли две молодые цыганки и предложили 
снять порчу. Говорили они настолько убедительно, что 
женщина согласилась и по их просьбе принесла из дома 
стакан воды и свое фото. Немного «поколдовав» над 
ними, цыганки заявили собеседнице, что ее аура теперь 
очищена, но носителями «опасной черной энергии» мо-
гут оказаться деньги. И чтобы опять не «заразиться», их 
необходимо окропить водой, которая использовалась в 
«обряде очищения». Поверив, пенсионерка собрала всю 
имевшуюся в доме наличность (порядка 700 тыс. руб.) 
и отдала цыганкам. «Заговорив зло», «целительницы» 
отдали пенсионерке пакет, в котором якобы лежали уже 
«чистые деньги». На том и расстались. И лишь придя до-
мой, пожилая женщина обнаружила, что пакет пуст…

По факту мошенничества возбуждено уголовное 
дело. Цыганок-аферисток ищет полиция.

ЗОЛОТОЙ РАЗВОД
В Прокопьевске мужчина ограбил свою быв-
шую жену.

Подкараулив ее на лестничной площадке возле 
квартиры, он крикнул: «Прости!» - и сорвал с шеи неког-
да любимой женщины золотую цепочку с кулоном…

Полицейским, которые задержали его через не-
сколько часов, мужчина признался, что нигде не работал, 
а деньги были сильно нужны, вот он и решил ограбить 
бывшую супругу, с которой расстался почти шесть лет 
назад. Похищенное украшение он сдал в ломбард и 
выручил 5000 руб., которые к тому времени уже успел 
потратить.

Теперь мужчину ждет наказание - до четырех лет 
лишения свободы. На время расследования уголовного 
дела он арестован и заключен под стражу.

МОТОЦИКЛ. И ДВА ПОРТСИГАРА…
Чтобы полицейские как можно быстрее нашли 
его угнанный мотоцикл, 48-летний житель 
поселка Магистральный Топкинского района 
придумал «для солидности» и второе престу-
пление.

Вначале он пожаловался по телефону в дежурную 
часть, что ночью кто-то украл со двора его дома мото-
цикл «ИЖ Планета». Но не прошло и нескольких минут, 
как мужчина снова позвонил в полицию и сообщил, что 
еще и из дома у него украли ценные вещи и золотые 
украшения…

Во время опроса заявителя сотрудники следствен-
но-оперативной группы, прибывшей по указанному 
адресу, заметили, что мужчина путается в показаниях. В 
конце концов он попался на собственных противоречиях 
и вынужден был признаться: да, второе преступление 
выдумал, посчитав, что розыском пропавшего мотоцик-
ла в полиции заниматься не будут…

Якобы украденные ценности полицейские нашли в 
надворной постройке, куда их спрятал сам «потерпев-
ший».

Сейчас незадачливый топкинец под следствием – за 
заведомо ложный донос в полицию. В качестве наказа-
ния ему грозит лишение свободы на срок до шести лет.

Что же касается угнанного мотоцикла, то его по-
лицейские нашли и вернули хозяину. Так что зря он не 
верил полиции…

ПРИШЕЛ НА ВЫРУЧКУ
В Киселевске мужчина среди бела дня с 
ножом напал на кассира небольшого магази-
на и забрал всю имевшуюся в торговой точке 
наличность.

Как только налетчик скрылся, женщина нажала 
«тревожную кнопку». Прибывшие на место происшествия 
полицейские просмотрели записи камер видеона-
блюдения и узнали в налетчике хорошо знакомого им 
36-летнего ранее судимого жителя Киселевска. Правда, 
после задержания у него нашли лишь часть из похищен-
ных в магазине почти 7000 руб., остальное он уже успел 
потратить…

За разбой с применением оружия в отношении муж-
чины возбуждено уголовное дело. Примечательно, что 
несколько месяцев назад полицейские его уже ловили 
на краже. Но, видимо, тот урок не пошел впрок…

(По информации пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области).

// детский вопрос

«Заберите меня 
из дома…»
На станции Промышленная десятилетняя девочка, 
напуганная агрессией пьяного отца, позвонила 
в транспортную полицию и попросила о помощи

«Скорее заберите меня отсюда! 
Мне страшно!»

Срывающийся детский голо-
сок в телефонной трубке инспек-
тора по делам несовершеннолет-
них линейного пункта полиции 
на станции Промышленная Мари-
ны Савченко не оставлял сомне-
ний: с ребенком – беда, и нужно 
как можно скорее отправляться 
по уже знакомому адресу.

Вообще-то семья маленькой 
Нади внешне казалась вполне 
благополучной: материально обе-
спечена, об отце неплохо отзыва-
лись на работе. Однако всё меня-
лось, когда глава семейства время 
от времени «прикладывался к бу-
тылке»

Сцены семейной жизни
В поле зрения инспекторов по-

лиции по делам несовершеннолет-
них этот мужчина впервые попал 
около года назад, когда в адми-
нистрацию Промышленновско-
го района поступил запрос о нем 
из Новосибирской области. После 
смерти супруги отец Нади отвез 
дочку туда к теще. Предоставив 
девочку заботам бабушки, он вер-
нулся домой, в Промышленную, 
и, похоже, напрочь забыл о суще-
ствовании дочери.

Не получая никакой матери-
альной поддержки на содержание 
ребенка, пожилая женщина через 
год вынуждена была обратить-
ся за помощью в органы по за-
щите прав несовершеннолетних. 
Сотрудники полиции привлек-
ли мужчину к административной 
ответственности за неисполне-
ние родительских обязанностей. 
И только после этого, наконец, он 
забрал свою дочку обратно домой.

К тому времени, как девочка 
вновь оказалась с отцом, он же-
нился во второй раз. Казалось, 
жизнь семьи начала налаживать-
ся. Однако через некоторое вре-
мя в полицию на побои со сторо-
ны пьяного супруга пожаловалась 
мачеха Нади. Тогда-то во время 
разбора ситуации полицейский 
инспектор по делам несовершен-
нолетних Марина Савченко и уз-
нала от десятилетней девочки, что 
сцены насилия в родном доме ма-
лышке приходилось наблюдать и 
прежде. «Я помню, как папа бил, 
гонял маму…» - доверительно рас-
сказала Надя. После этого Марина 
оставила девочке номер своего те-

лефона, чтобы та в любой момент 
могла позвонить и позвать на по-
мощь. Не прошло и месяца, как 
раздался звонок от Нади…

Время подумать
«Девочка позвонила, когда 

между взрослыми разгорелся 
очередной скандал и подвыпив-
ший отец опять стал вести себя 
агрессивно, поднимать руку на 
мачеху, - рассказывает инспектор 
Марина Савченко. – После того 
как мы приехали к ним, испуган-
ная Надя просила нас забрать ее 
из дома».

Воспользовавшись своим за-
конным правом, девочка неров-
ным детским почерком сама напи-
сала заявление о том, чтобы ее на 
время поместили в детский приют. 
Приняв во внимание состояние и 
поведение отца, который своими 
поступками травмировал и без 

того неустойчивую психику ре-
бенка, сотрудники полиции изъ-
яли девочку из семьи и отвезли в 
специализированное детское уч-
реждение – до тех пор, пока отец 
не одумается и не возьмется за ум.

Кстати, о вспышках агрессии 
мужчины, так пугавших Надю, 
соседи по частному сектору, до 
которых со двора нередко до-
носилась пьяная брань хозяи-
на, знали не понаслышке. Однако 
значения этому они не придава-
ли и в полицию не обращались: 
дескать, «дело-то житейское, се-
мейное, чего не бывает». Будь 
иначе, полицейские вмешались 
бы в ситуацию гораздо раньше…

По информации линейного от-
дела МВД России на станции Бе-
лово (территориально в зону его 
ответственности входит и стан-
ция Промышленная), в настоящее 
время отец ребенка снова при-
влечен к административной от-
ветственности за ненадлежащее 
исполнение родительских обя-
занностей, семья Нади взята под 
особый контроль. Вопрос о том, 
будет ли девочка и далее прожи-
вать с отцом, в ближайшее время 
должны решить органы по защи-
те прав несовершеннолетних.

Юлия Крылова.

От редакции: имя девочки 
изменено.

  «Не плачь, малышка, всё будет хорошо». 
Фото из архива линейного отдела МВД России на станции Белово.

За первые шесть месяцев 2014 года только сотрудники линейного отдела 
МВД России на станции Белово (в зоне их ответственности также станции 
Прокопьевск, Киселевск, Артышта, Промышленная и ряд других) изъяли 
из семей и  временно поместили в специализированные детские учреж-
дения 16 ребятишек. В целом по Кузбассу такие цифры, понятно, гораздо 
больше.

// для справки

правовое поле
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Клуб «Цветоводы Кемерова» приглашает на выставки-ярмарки цве-
точных и декоративных растений, которые состоятся:
5, 12, 19 августа – на крыльце редакционного здания газеты 
«Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28),
22 августа – во Дворце молодежи (ул. Рукавишникова, 15),
29 августа – на площадке у здания территориального управления 
Ленинского района ( б-р Строителей, 34).
Время работы выставок с 10 до 15 часов.

// вниманию садоводов

// конкурс

«К саду – 
с любовью!»
Из новых поступлений:
«Сядем рядком, поговорим ладком» - фото этих 
славных парнишек прислал Александр Акулич 
на номинацию «НТР в моем саду».

Конкурс продолжается, напоминаем: можно присылать небольшие 
рассказы или фотографии по следующим номинациям:

«Растем вместе с садом» - это могут быть забавные сюжеты о детях 
или домашних любимцах;

«НТР в моем саду» - о придумках в оформлении и рациональном ве-
дении сада;

«Идем на рекорд!» - о достижениях в огородничестве;
«Мой зеленый балкон» - об обустройстве балконов и лоджий;
«Необычный ракурс» - интересный вид давно известного растения.
Конкурс продлится до 1 октября 2014 года, наиболее удачные работы 

будут публиковаться на страничке «Сад и огород».
Авторы лучших произведений получат очень полезные призы!
Работы отправляйте по адресу: 650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 

28, редакция газеты «Кузбасс», на конкурс «К саду – с любовью!», или на 
электронный ящик mal@kuzbass85.ru.

Желаем успехов!

// советы по сезону

• Не забывайте пасынковать 
томаты, особенно в теплице. Ниж-
ние листья удаляют, когда сфор-
мируются плоды в нижней кисти.

• Начинающие зреть томаты — 
розовые и побелевшие — лучше 
снимать с куста и положить на до-
заривание, тогда остальные завязи 
быстрее пойдут в рост.

• Пора «выпускать в свет» чес-
нок и лук, отгребая от них землю 
на 1/3-1/2 луковицы — так они 
лучше вызреют.

• Грядки со свеклой надо об-
работать борными удобрениями, 
чтобы снизить опасность заболе-
вания гнилью сердечка.

• Если задумали иметь свои се-
мена, на томатах, огурцах, кабач-
ках и тыквах (на лучших растени-
ях сорта, но не гибрида!) оставьте 
по 1-2 плода, пусть вызревают.

• Не теряя времени, надо при-
ступать к работам на земляничной 
плантации — удалить усы, цвето-
носы, пожухшие листья, провести 
рыхление почвы. Землянику пер-
вого-второго года плодоношения 

следует подкормить аммиачной 
селитрой (10-15 г), хлористым ка-
лием (10 г), суперфосфатом (30-40 
г), все — на один кв. м. На грядки 
третьего года плодоношения вно-
сят перегной, аккуратно подсы-
пая его под кусты. Если устано-
вится сухая погода, потребуется 
как минимум два полива. Лучший 
срок закладки новых грядок — до 
15 августа; готовя их, заправляем 
почву перегноем (ведро на кв. м), 
вносим суперфосфат (200 г) и ка-
лий (100 г).

• Если выращиваете ремон-
тантную малину, сейчас нужно 
вырезать те побеги, которые не 
успеют дать урожай. Они толь-
ко ослабляют растение, затеняют 
плодоносящие побеги.

• У ежевикообразной малины 
нужно пригнуть к земле и прико-
пать длинные боковые разветвле-
ния, потом присыпать слоем пло-
дородной земли. К концу месяца 
верхушки окоренятся, весной их 
отрезают от маточного куста и пе-
ресаживают на постоянное место.

// актуально!

Флоксы
Середина лета – пора цветения 
флоксов. Однако в этом сезоне 
из-за холодной весны цветение 
отодвинулось на неделю-другую. 
Но, словно стараясь наверстать 
упущенное, флоксы буйствуют, 
соперничая между собой ярко-
стью окрасок.

Вообще-то палитра окраски флоксов невелика 
– белый цвет и оттенки красного, только в послед-
ние годы в ней появился голубой цвет. Но вариа-
ций оттенков, их сочетаний с белым великое мно-
жество. Отсюда и огромное количество сортов, 
число которых увеличивается год от года.

В общей коллекции членов клуба «Цветоводы 
Кемерова» на сегодня насчитывается около 80 со-
ртов, часть из них была представлена на выстав-
ке-ярмарке, прошедшей во вторник на крыльце 
редакционного здания газеты «Кузбасс». Тот, кто 
не успел полюбоваться этими цветами, может по-
сетить выставку 5 августа, когда опять в экспози-
ции будут главенствовать флоксы.

Флоксы хороши в любом уголке сада, прекрас-
ны в срезке, радуя взор и услаждая обоняние тон-
ким ароматом лета.

Однако флоксы приносят не только радость, 
но и огорчение. Вдруг в отдельных кустах замеча-
ются погибающие стебли – листья на них тонкие, 
как бы скрученные, потом они желтеют и жухнут. 
Или начинают засыхать нижние листья, прида-
вая кусту больной, неопрятный вид. В чем дело?

Этот вопрос мы адресовали Вере Васильев-
не Куликовой, члену клуба «Цветоводы Кемеро-
ва», в личной коллекции которой около 40 сортов 
флоксов.

- Первое и главное - правильно посаженные 
и хорошо ухоженные флоксы не болеют. Если 
почва по кислотности близка к нейтральной, 
растения (а они любят поесть-попить) вовре-
мя поливались и получали дополнительное пи-
тание, то шансы заболеть у них минимальные, 

- рассказывает Вера Васильевна. – Еще важна 
профилактика. Осенью надо обрезать стебли, 
тщательно вымести растительные остатки из 
посадок, потом замульчировать их свежей зем-
лей или, что еще лучше, перегноем. Рано вес-
ной, если были проблемы в предыдущем сезоне, 
рекомендуется обработать препаратом «Хом» 
или иным медьсодержащим. Кстати замечу, од-
ной обработкой не обойтись, только три дают 
надлежащий эффект. У меня, к счастью, вспы-
шек заболеваний не отмечалось, но посколь-
ку нынешняя весна была холодной, дождав-
шись относительно высоких (плюс 15 градусов) 
температур, обработала посадки фитоспори-
ном. Это помогло растениям преодолеть по-
следствия неблагоприятных погодных условий. 
Дальнейший уход – полив и подкормки. Замечу, 
что даже прошедшие дожди не очень-то напои-
ли землю – копнешь под кустом, а внизу почва 
сухая. Значит, нужны поливы.

Еще нюанс, - продолжает Вера Васильевна. – 
Нужно следить за нарастанием куста. Если он на-
чинает глушить самого себя, требуется деление 
и пересадка. Иначе неизбежны болезни, измель-
чание цветков. Выбирать место для пересадки 
следует осмотрительно – оно должно быть сол-
нечным большую половину дня летом, а зимой 
сохранять достаточное количество снега. Почву 
надо готовить заранее, обязательно произвестко-
вать, если повышена кислотность. Исключить в 
качестве предшественника землянику – по моим 
наблюдениям, на бывших земляничных грядках 
флоксы хиреют.

Однако случается, что при одинаковом уходе 
на отдельных кустах проявляются очаги пораже-
ния. Причиной тому вредоносные вирусы и пара-
зитарные грибы, обитающие в почве или занесен-
ные с новым посадочным материалом.

Если на единичных побегах в кусте листья 
мельчают и как бы скручиваются, это скорее 
всего поражение вертициллезным увяданием 
ветвей. Это заболевание вызывает гриб, оби-
тающий на корнях около корневой шейки. Он, 
питаясь соками растения, препятствует посту-

плению питательных веществ к стеблю, пото-
му молодые побеги сначала деформируются, 
потом увядают и отмирают. Вначале пораже-
ние захватывает отдельные стебли, потом ко-
лония грибов разрастается до такой степени, 
что на поверхности корней виден беловатый 
налет, который впоследствии становится крас-
но-коричневым. Пораженные корни загнива-
ют, куст гибнет.

Как правило, вертициллезное увядание про-
воцируют высокая кислотность почвы и сильная 
увлажненность ее. Но может проявляться и в су-
хую погоду на слабокислой почве. Потому край-
не необходимы меры профилактики: рано вес-
ной опрыскивать посадки бордоской жидкостью, 
осенью обязательно убирать и сжигать опавшие 
листья и сухие стебли (для укрытия использо-
вать мульчу или хорошо перепревший компост), 
проводить легкое известкование почвы, внося в 
междурядья известь-пушо нку или доломитовую 
муку, не использовать для подкормок заплесне-
велую органику.

Кроме того, рекомендуется для профилакти-
ки рано весной использовать фитоспорин, кото-
рый подавляет развитие многих грибных и бак-
териальных болезней как внутри растений, так и 
в прикорневой зоне. Профилактические обработ-
ки следует проводить один раз в месяц в течение 
всего сезона, при заболевании – не менее трех раз 
через 7 дней. Хороший эффект дает триходермин, 
который применяют при обнаружении очага за-
болевания. Но более действен такой прием: за-
болевшее растение удаляют с комом земли, ямку 
дезинфицируют раствором медного купороса. 
Растущие рядом флоксы обрабатывают трихо-
дермином.

Деформацию стеблей и пожелтение листьев 
могут вызвать такие вирусные заболевания, как 
мозаичность и желтухи. Но проявляются они не 
на отдельных стеблях, поражают куст целиком. 
В этом случае поможет только выкопка и унич-
тожение больного растения. А место произрас-
тания необходимо пролить формалином, после 
чего засыпать здоровой землей.

Страдают флоксы и от мучнистой росы, рас-
пространению которой способствуют влажный 
воздух и колебания температуры. Это грибное 
заболевание поражает многие культуры, так что 
признаки его похожи - на листьях больных рас-
тений развивается мучнистый налет, растение 
отстает в росте, плохо цветет и, если не бороться с 
болезнью, захиреет и погибнет.

С целью профилактики необходимо опрыски-
вать здоровые кусты флоксов 0,5% бордоской 
жидкостью. При признаках поражения провести 
с интервалом 5-7 дней обработки медьсодержа-
щими препаратами.

Подводя итог сказанному, напомним: болезнь 
проще предупредить, чем потом заниматься ле-
чением. А для этого не забудем об осенних ра-
ботах, весенней профилактике, а каждое новое 
приобретение, прежде чем поместить на клум-
бу, будем высаживать на карантинной гряде. Эти 
меры помогут избежать заражения, и флоксы пе-
рестанут доставлять огорчение, будут вас только 
радовать.

Тамара Малышкина.

  Новинка селекции – флокс Твистер.
Фото Федора Баранова.

сад и огород
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калейдоскоп

Инновационные ранозаживляющие повязки ВитаВаллис™
РАНЫ, ОЖОГИ, ПРОЛЕЖНИ заживают в 2-3 раза быстрее1,

без боли и рубцов, без антибиотиков и «химии»! 

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех аптеках города, а также по тел.: (3842) 36-22-44, 53-74-66, 31-61-76. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Повязки ВитаВаллис 
популярны в больницах. 
Есть ли они в вашей 
аптечке?

ПРЕИМУЩЕСТВА
Повязки уменьшают 

боль и не прилипают к 
ране. Интервалы между 
перевязками могут состав-
лять от 1 до 7 дней.

Они в 10 раз быстрее 
останавливают кровь, не 

вызывают раздражений, 
снимаются легко и без боли. 
В 50% случаев нет рубцов!

Они компактны, про-
сты в использовании, дол-
го хранятся.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ПРИНЦИП!

Обычные повязки пы-
таются уничтожить болез-
нетворные бактерии в ране 
с помощью антибиотиков. 

Но бактерии быстро  «при-
выкают»  к  химиопрепа-
ратам. Лечить  становится 
все труднее.

Эту проблему удалось 
решить томским ученым. 
Их повязки ВитаВаллис 
работают совершенно 
иначе. Содержащиеся в 
них активные частицы с 
огромной поглощающей 
способностью физически 
«высасывают» из раны 

бактерии, гной и продукты 
распада и «запирают» все 
это внутри повязки.

ЧТО ОНИ ЛЕЧАТ?
Любые раны2: послео-

перационные, гнойные, ожо-
говые, хронические. А также 
порезы, ссадины, пролежни, 
венозные язвы, раны у диа-
бетиков, трещины сосков у 
кормящих матерей, «просту-
да» на губах и т.д. Словом…

ИМЕЮ
ТСЯ ПР

ОТИВО
ПОКАЗ

АНИЯ.
 ПРОК

ОНСУЛ
ЬТИРУ

ЙТЕСЬ
 СО СП

ЕЦИАЛ
ИСТОМ

1 «Антисептик XXI века». – Техника Молодежи, апрель 2012, стр.12-14. 2 Рекомендовано к применению в лечебных учреждениях для 
профилактики и лечения ран  различной этиологии (Протокол о проведении клинических испытаний от 16.12.2010). Реклама.

А что, в Вашей аптечке пока еще нет повязок ВитаВаллис?  

// ищу тебя, мама!

Вырастить доброго, 
любящего человека
Знакомьтесь: Никита и Стас. Мальчишки живут в кемеровском 
детском доме и мечтают, что и у них однажды появится свой дом 
и заботливые родители.

Роль домашнего 
животного 
в воспитании ребёнка

Елена Меньшикова, педа-
гог дошкольного образования, 
г. Кемерово:

– При общении с домашним жи-
вотным у ребенка формируются 
такие важные качества, как ответ-
ственность, дисциплина, трудо-
любие, доброта. Однако заводить 
питомца нужно только в тот мо-
мент, когда к этому серьёзному 
шагу готовы, прежде всего, сами 
взрослые. 

Первые трудности возникают 
при уходе за животным, поэто-
му интерес малыша к новому дру-
гу быстро пропадает. Вернуть его 
можно только родительским при-
мером. Дети копируют своих ро-
дителей, и обращаются с  живот-
ным так же, как мама и папа, а в 
дальнейшем они будут так же от-

носиться и к людям. Родители 
должны научить воспринимать 
питомца не как игрушку, а как 
полноправного члена своей семьи 

- младшего братика или сестренку.
Кроме того, специалистами 

доказано, что дети, выросшие в 
домах, где живут зверушки, не-
сколько опережают в развитии тех 
своих сверстников, кому завести 
кошку или черепашку, птичку или 
рыбок не разрешают.

Животные создают в доме осо-
бенную атмосферу, не позволяют 
ребенку скучать одному, пока ро-
дителей нет дома.

Любите животных маленьких 
и стареньких, здоровых и хворых, 
весёлых и грустных, ведь мы в от-
вете за тех, кого приручили.

Алена Федотова.
Никита, 3 года.
Мальчик подвижный, эмоциональный, 
доброжелательный, на контакт идет хорошо.
Очень любит сказки, и не просто слушать, а 
становиться их героем – он играет в детском 
театре.
Никита всегда с желанием занимается на 
занятиях. Машинки, конструктор, догоняшки – 
вот игры, которые он выбирает.

Стас, 12 лет
Веселый, энергичный подросток. Увлекается 
спортом, в основном футболом. Хорошо рисует, 
играет в шашки, теннис. В учебе старается не 
отставать от сверстников. Любимые предметы 

– русский язык, изобразительное искусство, 
технология. В повседневной жизни Стас 
общительный и жизнерадостный. Выполняет всю 
порученную работу. Хочет иметь большую семью.

Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональ-
ному оператору Федерального банка данных по Кемеровской обла-
сти Елене Геннадьевне КОЛБИНОЙ по телефону 8 (3842) 36-61-34.

// контакты

// советы родителям

// семейный адвокат

Увольнение по декрету
В настоящее время нахожусь в от-

пуске по беременности и родам. Орга-
низация, в которой я работала, сей-
час ликвидируется. С какого дня я буду 
считаться уволенной?

Наталья Е. 
(г. Березовский).

Независимо от того, что работница на-
ходится в отпуске по беременности и ро-
дам, увольнение в связи с ликвидацией 
организации производится в день, ука-
занный в уведомлении об увольнении.

Согласно ч.1 ст. 261 Трудового ко-
декса РФ (далее – ТК РФ), расторжение 

трудового договора по инициативе ра-
ботодателя с беременными женщинами 
не допускается, за исключением случа-
ев ликвидации организации либо пре-
кращения деятельности индивидуаль-
ным предпринимателем.

На основании ч. 3 ст. 84.1 ТК РФ 
днем прекращения трудового догово-
ра во всех случаях является последний 
день работы работника, за исключени-
ем случаев, когда работник фактически 
не работал, но за ним в соответствии с 

ТК РФ или иным федеральным законом 
сохранялось место работы (должность).

В соответствии со ст. 180 ТК РФ о 
предстоящем увольнении в связи с лик-
видацией организации, сокращением 
численности или штата работников ор-
ганизации работники предупреждают-
ся работодателем персонально и под 
роспись не менее чем за два месяца до 
увольнения.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru
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